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Военнослужащие 

инженерно-сапёрной 

части группировки войск 

«Центр» после взятия 

Авдеевки  ежедневно 

проводят мероприятия 

по обнаружению 

и уничтожению 

взрывоопасных 

предметов и 

неразорвавшихся 

боеприпасов на 

освобождённой 

территории.
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УЛУЧШАЮТ СВОЁ ПОЛОЖЕНИЕ

«Центр» уполномочен заявить

 Официально

 В номер

Курганмашзавод поставил 

заказчику первую в этом году 

партию БМП-3. 

Первая партия 
машин

Открывая заседание, министр обороны напомнил, что сегодня 

в Вооружённых Силах отмечается День Сил специальных 

операций: «Праздник заслуженный, заработанный, завоёванный. 

И сегодня Силы специальных операций продолжают выполнять 

свои задачи».

Количество боевых машин пехоты, по-
ставленных Минобороны РФ с начала теку-
щего года, в полтора раза больше объёмов 
аналогичного периода прошлого года.

В прошлом году коллектив Курган-
машзавода досрочно закрыл государствен-
ные контракты на поставку в войска БМП-3 
и БТР-МДМ. В 2023 году предприятие удво-
ило объёмы выпуска военной продукции по 
сравнению с показателями 2022 года.

Алёна ЗУЕВА.

Инженерные разведыва-
тельные дозоры ЦВО продол-
жают обследование и очистку 
местности на основных доро-
гах, а также в жилых домах и 
административных зданиях 
Авдеевки для повышения безо-
пасности мирных жителей осво-
бождённого населённого пункта 
и беспрепятственного продви-
жения российских войск. Пока 
на улицах Авдеевки по-преж-
нему остаётся большое количе-
ство неразорвавшихся боепри-
пасов, в том числе  западного 
производства. Ежедневно ин-
женерными подразделениями в 
Авдеевке уничтожается от 100 
до 400 закладок мин и неразо-
рвавшихся боеприпасов.

«Находили даже заминиро-
ванные рации – делают само-
дельные взрывные устройства 
на основе гироскопа, то есть при 
отклонении предмета он может 
взорваться. Абсолютно любой 
предмет может быть – рация, 
пачка сигарет – хоть что-то… 
Критичных повреждений не на-
несёт, но пальцы может оторвать 
на кисти рук. Соответственно, 
боец будет выведен из строя, и 
задача скорее всего будет не вы-
полнена, так как придётся бой-
ца эвакуировать», – рассказал 
о типах взрывных устройств, 
обнаруженных при разминиро-
вании Авдеевки, сапёр с позыв-
ным «Якут».

Также по просьбе местных 
жителей сапёры группиров-
ки войск «Центр» осмотрели на 
предмет взрывоопасных пред-
метов Свято-Михайловский 
храм в Авдеевке. Вместе с воен-
нослужащими на этом выходе 
присутствовал и военный свя-
щеннослужитель группиров-
ки войск «Центр» иерей Роман 
Чебоненко, ведущий работу с 
верующими военнослужащими 
и местным населением.

Яндрей ЯМШАНОВ.

Глава военного ведомства заслушал доклады 

командующего группировкой «Центр» генерал-полковника 

Андрея Мордвичёва и офицеров штаба группировки. 

Сергей Шойгу выразил уверен-
ность, что в недалёком будущем стра-
на узнает о той работе и о тех подви-
гах, которые совершаются практи-
чески ежедневно военнослужащими 
Сил специальных операций.

«Мы получаем ежедневные до-
клады об их работе. Работают уверен-
но, профессионально, достойно, за что 
им наши слова благодарности и наши 
поздравления», – сказал глава воен-
ного ведомства.

Далее, министр обороны проин-
формировал участников заседания об 
обстановке в зоне проведения специ-
альной военной операции.

Как сообщил генерал армии 
Сергей Шойгу, после взятия под кон-
троль важного авдеевского узла обо-
роны противника группировки рос-

сийских войск продолжают улучше-
ние своего положения на донецком и 
купянском направлениях, овладева-
ют новыми рубежами и позициями 
ВСУ.

С начала года на всех направле-
ниях освобождено от нацистов око-
ло 327 квадратных километров тер-
ритории новых регионов Российской 
Федерации. За последнюю неделю 
ВСУ были выбиты из населённых пун-
ктов Победа, Ласточкино, Северное 
Донецкой Народной Республики.

На других направлениях россий-
ские войска непрерывно осуществля-
ют мощное огневое воздействие на 
объекты украинских войск, не позво-
ляя им восстанавливать свою боеспо-
собность.

В результате решительных и ак-

тивных действий российских воен-
нослужащих снижается боевой по-
тенциал вооружённых сил Украины. 
В среднем с начала года противник 
ежедневно теряет более 800 человек 
личного состава и 120 единиц различ-
ного вооружения, в том числе ино-
странного производства.

По информации главы российско-
го военного ведомства, всего за время 
специальной военной операции укра-
инские вооружённые силы лишились 
свыше 444 тысяч военнослужащих.

«После краха контрнаступления 
военное командование ВСУ пытает-
ся за счёт оставшихся резервов ста-
билизировать обстановку и не допу-
стить развала фронта», – заявил ми-
нистр обороны РФ.

Объединённая группировка рос-
сийских войск высокоточным оружи-
ем уничтожает резервы противника, 
не позволяет ему перебросить свои 
силы на линию боевого соприкоснове-
ния, лишает возможности кон-
тратаковать позиции ВС РФ.

В ходе заслушивания, в част-
ности, отмечалась существенно 
возросшая роль БПЛА при веде-
нии боевых действий. Министр 
обороны указал на необходимость 
опережающего обеспечения войск 
группировки всем необходимым, 
распорядился усилить группиров-
ку средствами РЭБ, прежде всего в 
тактическом звене, а также обратил 
внимание на необходимость гуман-
ного отношения к пленным военнос-
лужащим ВСУ. 

На командном пункте группи-
ровки глава российского военного 
ведомства наградил отличившихся 
командиров именным огнестрель-
ным оружием, а в штабе объединён-
ной группировки войск (сил) вручил 
военнослужащим государственные 
награды. Глава российского военного 
ведомства также осмотрел трофей-
ные образцы зарубежной военной 
техники, которая имеет существен-
ный недостаток – низкую проходи-
мость в наших условиях.

В ходе работы в зоне специаль-
ной военной операции генерал ар-
мии Сергей Шойгу также заслушал 
доклады командующего группиров-

кой «Центр» и офицеров штаба по 
текущей обстановке, о характере 
действий противника и выполнении 
российскими войсками боевых за-
дач на операционном направлении. 
Министра обороны сопровождал 
начальник Главного оперативно-
го управления Генерального штаба 
– первый заместитель начальника 
Генерального штаба Вооружённых 
Сил Российской Федерации гене-
рал-полковник Сергей Рудской.

Командующий группировкой 
генерал-полковник Андрей Морд-
вичёв доложил, что в ходе опера-
ции по освобождению Авдеевки 
противник был отброшен с занима-
емых позиций более чем на 10 ки-
лометров и что российские войска 
продолжают наступление на своих 
направлениях; в течение трёх су-
ток противник отодвинут ещё на 
3 километра.

Оценивая действия и потенциал 
противника на соответствующем на-
правлении, командующий группи-
ровкой генерал-полковник Андрей 
Мордвичёв доложил генералу ар-
мии Сергею Шойгу, что, несмотря на 
«нытьё киевского режима об остром 

дефиците артиллерийских боепри-
пасов, интенсивность работы артил-
лерии противника не снизилась».

В ходе заслушивания команду-
ющего и других офицеров группи-
ровки генерал армии Сергей Шойгу 
указал на необходимость опережа-
ющего обеспечения войск всем необ-
ходимым.

Новым средством вооружённой 
борьбы, которое именно в ходе СВО 
начало массово применяться, ста-
ли беспилотные летательные аппа-

раты. Глава российского военного 
ведомства отметил высокую роль 
беспилотников в ходе спецоперации 
и добавил, что в войска спланирова-
на поставка БПЛА, которые управ-
ляются с использованием техно-
логий искусственного интеллек-
та, что повысит эффективность их 
применения.

– Мы подошли к этому. Это 
становится довольно серьёзным 
оружием, – констатировал 
министр обороны.

1. Установить следующее военно-ад-
министративное деление Российской 
Федерации: 

Ленинградский военный округ – в ад-
министративных границах Республики Ка-
релия, Республики Коми, Архангельской, 
Вологодской, Калининградской, Ленин-
градской, Мурманской, Новгородской и 
Псковской областей, г. Санкт-Петербурга, 
Ненецкого автономного округа; 

Московский военный округ – в адми-
нистративных границах Белгородской, 
Брянской, Владимирской, Воронежской, 
Ивановской, Калужской, Костромской, 
Курской, Липецкой, Московской, Ниже-
городской, Орловской, Рязанской, Смолен-
ской, Тамбовской, Тверской, Тульской и 
Ярославской областей, г. Москвы; 

Южный военный округ – в админи-
стративных границах Республики Адыгея, 
Республики Дагестан, Донецкой Народной 
Республики, Республики Ингушетия, 
Кабардино-Балкарской Республики, Респу-
блики Калмыкия, Карачаево-Черкесской 
Республики, Республики Крым, Луган-
ской Народной Республики, Респуб-
лики Северная Осетия – Алания, Чеченской 
Республики, Краснодарского и Ставро-
польского краёв, Астраханской, Волгоград-
ской, Запорожской, Ростовской и Херсон-
ской областей, г. Севастополя; 

Центральный военный округ – в ад-
министративных границах Республики 
Алтай, Республики Башкортостан, Рес-
публики Марий Эл, Республики Мордовия, 
Республики Татарстан, Республики Тыва, 
Удмуртской Республики, Республики 
Хакасия, Чувашской Республики, Алтай-
ского, Красноярского и Пермского краёв, 
Иркутской области, Кемеровской обла-
сти – Кузбасса, Кировской, Курганской, 
Новосибирской, Омской, Оренбургской, 
Пензенской, Самарской, Саратовской, 
Свердловской, Томской, Тюменской, Уль-
яновской и Челябинской областей, Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры, 
Ямало-Ненецкого автономного округа; 

Восточный военный округ – в админи-
стративных границах Республики Бурятия, 
Республики Саха (Якутия), Забайкальского, 
Камчатского, Приморского и Хабаровского 
краёв, Амурской, Магаданской и Сахалин-
ской областей, Еврейской автономной обла-
сти, Чукотского автономного округа. 

2. Внести в акты Президента Российской 
Федерации изменения по перечню согласно 
приложению. 

3. Признать утратившими силу: Указ 
Президента Российской Федерации от 5 
июня 2020 г. № 374 «О военно-администра-
тивном делении Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2020, № 23, ст. 3629); 

пункты 1 и 2 Указа Президента Рос-
сийской Федерации от 21 декабря 2020 г. 
№ 803 «О Северном флоте» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 2020, 
№ 52, ст. 8795). 

4. Правительству Российской Федерации 
в 3-месячный срок привести свои акты в со-
ответствие с настоящим Указом. 

5. Настоящий Указ вступает в силу с 1 
марта 2024 г. 

Президент Российской Федерации 
В. Путин
Москва, Кремль 
26 февраля 2024 года № 141
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Операция по освобо дени  
Авдеевки войд т в учебники

В ходе рабочей встречи в Кремле министр 

обороны Российской Федерации генерал армии 

Сергей Шойгу подробно доложил Верховному 

Главнокомандующему Вооружёнными Силами РФ 

Владимиру Путину об операции по освобождению 

Авдеевки и обстановке на других участках 

специальной военной операции.

Министр обороны Рос-
сийской Федерации подроб-
но доложил Верховному Глав-
нокомандующему Вооружён-
ными Силами РФ о том, как 
освобождалась Авдеевка, 
отметив тщательную за-
благовременную подготов-
ку операции, дерзкие и эф-
фективные действия в ходе 
неё добровольческого отряда 
«Ветераны» и других фор-
мирований, а также мощное 
фактически непрерывное 
огневое поражение противни-
ка авиацией. Затрагивалась 
и тема взятых в Авдеевке в 
плен украинских военнос-
лужащих.   Владимир Путин 
поздравил генерала армии 
Сергея Шойгу с освобожде-
нием Авдеевки и поручил 
развивать этот успех. Речь на 
встрече также шла об обста-
новке в районе населённого 
пункта Крынки Херсонской 
области, где противник без-
успешно пытался захва-
тить и расширить плацдарм 
для дальнейшего наступле-
ния на Крым и к побережью 
Азовского моря. Кроме того, 
на встрече были даны исчер-
пывающие разъяснения по 
поводу поднятой на Западе, 
в том числе в США, шуми-
хи вокруг якобы имеющихся 
у России планов разместить 
ядерное оружие в космосе.

В начале рабочей встре-
чи Владимир Путин обра-
тился к событиям 17 февра-
ля, когда ранним утром, ещё 
до 4.00 министр обороны ге-
нерал армии Сергей Шойгу 
и начальник Генерального 
штаба Вооружённых Сил 
Российской Федерации – 
первый заместитель мини-
стра обороны РФ генерал ар-
мии Валерий Герасимов до-
ложили главе государства о 
том, что ситуация на авдеев-
ском направлении развива-
ется стремительно и что надо 
посмотреть, что произойдёт в 
ближайшие несколько часов.

Командующий группи-
ровкой войск «Центр» гене-
рал-полковник Андрей Морд-
вичёв несколько позже в 
докладе Верховному Главно-
командующему сообщил о 
том, что в 6 – 7 утра против-
ник начал хаотичный отход 
из Авдеевки. А в 11.00 ми-
нистр обороны и начальник 
Генштаба снова прибыли к 
Владимиру Путину и доложи-
ли о хаотичном бегстве укра-
инских войск из Авдеевки.

– К этому времени, так по-
нимаю, и руководство воору-
жённых сил Украины издало 
приказ об отводе своих воо-
ружённых сил, когда они уже 
были в движении и покидали 
этот населённый пункт, – ска-
зал Президент России. – Так 
понимаю, что сделано это было 
по политическим соображени-
ям, чтобы прикрыть этот ход и 
придать ему видимость орга-
низованного вывода.

– Мы видим и знаем, что 
это не так, что это было на са-
мом деле бегство – в прямом 
смысле этого слова, – сделал 
вывод Владимир Путин.

Напомнив о том, что ко-
мандующий группировкой 
войск «Центр» генерал-пол-
ковник Андрей Мордвичёв 
накануне подробно доклады-
вал о ходе боевых действий в 
Авдеевке, Владимир Путин 
предложил министру оборо-
ны оценить обстановку по со-
стоянию на 20 февраля.

– Хотел бы услышать 
вашу оценку того, что проис-
ходит сейчас, – обратился к 
министру обороны Верховный 
Главнокомандующий.

– Владимир Владимиро-
вич, начну с того, что регуляр-
но шли доклады, – присту-
пил к докладу министр обо-
роны. – Почти за десять дней 
до этого вы разговаривали с 
командиром штурмовой груп-
пы и добровольческого отряда 
«Ветераны», которые прове-
ли, на наш взгляд, уникальную 
операцию, пройдя по трубе на 
юг Авдеевки, зайдя в тыл к про-
тивнику – почти 3,5 киломе-
тра – и развернув там доволь-
но существенный плацдарм, к 
которому потом ещё три дня 
пробивались остальные войска, 
что было сделано успешно.

Говоря об обстановке по 
состоянию на 20 февраля, ге-
нерал армии Сергей Шойгу 
отметил, что если на момент 
доклада в 11.00 17 февра-
ля Авдеевский коксохими-
ческий завод ещё был занят 
противником, то сейчас он 
уже освобождён. Тут же ми-
нистр обороны на карте по-
казал направления дальней-
шего перемещения войск, 
продолжающих выполнять 
боевые задачи в районе 
Авдеевки.

Касательно подготовки 
операции по освобождению 
Авдеевки, генерал армии 
Сергей Шойгу сообщил, что 
«на этом направлении мы нача-
ли работать фактически за два 
месяца до сегодняшнего дня».

Министр отметил и ис-
пользование большого коли-
чества разного вооружения, 
и отлаженный объективный 
контроль нанесения ударов, 
передвижения войск против-
ника – как днём, так и ночью.

– Мы должны были кон-
тролировать, во-первых, ку-
да мы наносим удары, чтобы 
не бить по пустым площадям, а 
наносить совершенно конкрет-
ные, точные удары, – пояснил 
глава военного ведомства. – 
Таких ударов у нас в послед-
ние сутки перед покидани-
ем противником территории 
Авдеевки было примерно 460 
каждые сутки. Это действи-
тельно высокоточные удары.

Генерал армии Сергей 
Шойгу добавил, что по пора-
жаемым целям каждые сут-
ки использовалось примерно 
200 тонн боеприпасов.

нашего народа. Что говорить, 
все ребята действовали му-
жественно и героически.

– Что касается «Ветера-
нов», то это, конечно, в дан-
ном случае особая ситуа-
ция, – подчеркнул Владимир 
Путин. – Диаметр этой тру-
бы, как мне докладывал ко-
мандир этого подразделения, 
– он лично мне докладывал, 
вспомнили об этом, – 1 метр 
10 сантиметров – 1 метр 20 
сантиметров. И они, здоро-
вые мужики, по этой трубе, 
не зная, куда идти, прошли 
свыше 3 километров. Вышли 
практически в неизвестное 
место, захватили сразу 19 
строений, несколько суток 
держались там, пока их де-
блокировали, и потери у них 
есть. В общем, конечно, это 
такая особая страница в исто-
рии боевых действий вообще, 
в целом в России при защите 
своих жизненно важных ин-
тересов. Поэтому прошу об-
ратить на них внимание. Они 

– Этот вопрос возникал, 
если вы помните, даже в ходе 
«Прямой линии» у меня. Я 
там тогда говорил о том, что 
не понимаю, зачем противник 
это делает со своими людьми, 
посылая их практически на 
верную смерть туда, и отно-
сится к ним так, как будто это 
и не их люди совсем.

Командующий ВДВ до-
кладывал Президенту, что 
этот населённый пункт на 
левом берегу Днепра полно-
стью под нашим контролем, 
что там выстроена необходи-
мая оборона и что четыре или 
пять военнослужащих ВСУ, 
может быть, где-то прячут-
ся. Им предлагают сдаться, и 
тех, кто соглашается, прини-
мают в качестве пленных.

– Но человека три-четы-
ре где-то ещё там – то ли в 
лесах, то ли в вырытых норах, 
как он сказал, ещё прячутся. 
Тем не менее – его оценку 
знаю – хотел бы услышать 
вашу оценку того, что проис-
ходит на этом участке.

– Владимир Владимиро-
вич, знаю о докладе гене-
рал-полковника Теплинского, 
– сказал глава военного ведом-
ства. – Я подтверждаю его до-
клад, это действительно так: 
Крынки зачищены. Мы вста-
ли фактически по всему побе-
режью рек Крынки и Конки. 
На сегодняшний день там не 
только наблюдательные пун-
кты – там стоят войска.

– Очень достойно себя 
проявили десантники и 810-я 
бригада морской пехоты, – 
подчеркнул министр оборо-
ны. – Вы знакомы с коман-
диром бригады, встречались 
с ним, не раз разговаривали, 
благодарили его за активные 
действия на других направ-
лениях. Здесь они действуют 
так же активно, так же эф-
фективно.

– Эту работу завершили, 
Владимир Владимирович, но 
здесь я бы не хотел, чтобы у 
коллег сложилось впечатле-
ние, что Крынки – это некий 
маленький, промежуточный 
населённый пункт, в котором 
ничего особенного не проис-
ходило, – обратил внимание 
генерал армии Сергей Шойгу.

Он напомнил, что мас-
штабная работа на херсон-
ском направлении группи-
ровки «Днепр» началась ещё 
летом прошлого года, ког-
да противник готовил здесь 
большой прорыв, для того 
чтобы перекрыть движение 
на Крым. Тогда было приня-
то решение о строительстве 
здесь обороны в три эшелона.

– Поэтому, Владимир 
Владимирович, мы приняли 
все меры, для того чтобы эта 
работа была своевременно за-
вершена, – отметил министр 
обороны. – И дальше нача-
лась, с одной стороны, актив-
ная оборона, с другой стороны 
– ежедневное перемалыва-
ние сил противника.

Глава военного ведомства 
сообщил, что с лета прошло-
го года по сегодняшний день 
противник потерял там 3400 
человек. Если говорить кон-
кретно про Крынки, то там на-
мечалось основное место про-
рыва. Для выполнения этой 
задачи было сосредоточено 
четыре бригады 30-го корпу-
са морской пехоты противни-
ка. Это хорошо оснащённые, 
подготовленные, отдохнув-
шие, укомплектованные и 
оружием, и личным составом 
соединения, которые долж-
ны были осуществить этот 
самый прорыв через Днепр и 
создать плацдарм для даль-

нейшего продвижения и раз-
вёртывания сил.

– Именно этому препят-
ствовали все те силы, кото-
рые там были сосредоточены, 
и, собственно, они свою зада-
чу выполнили. Поэтому един-
ственное, что могу сказать: 
грамотные действия коман-
дования, – безусловно, если 
мы говорим об Авдеевке, там 
это были дерзкие действия, – 
то здесь это планомерная ка-
ждодневная системная рабо-
та, которая позволила и удер-
жать, и закрепиться, и не по-
зволить противнику развить, 
расширить плацдарм. Хотя 
работа, прямо сказать, была 
очень непростая, потому что 
с левого берега шли посто-
янные обстрелы, очень ак-
тивно работала артиллерия, 
очень активно работали FPV-
дроны и беспилотники.

– Пожалуй, впервые мы 
здесь увидели доставку бое-
припасов и продовольствия, 
и медикаментов не только 
лодками, но и большими – это 
уже не квадрокоптеры – ок-
токоптерами, кто-то их назы-
вает «Баба-яга», которые мо-
гут нести большие грузы.

Что касается того, что там 
где-то один (человек. – Ред.) 
остался, где-то два остались: 
конечно, им всем предлагают 
сдаться. Мы две недели назад 
по вашему поручению при-
тащили туда всё, что касает-
ся громкоговорителей, и там 
вдоль ездят, сейчас уже и по 
берегу ездят, объявляют по-
стоянно. Хоть мы и понимаем, 
что, наверное, уже о смс гово-
рить сложно, но тем не менее 
отправляются смс, листов-
ки… То есть продолжаем эту 
работу, даже если мы видим 
и понимаем, что там остались, 
может быть, единицы.

Там в береговой черте 
сделаны такие, как их назы-
вают, «лисьи норы». В этих 
норах сейчас и 45-я бригада 
спецназа ВДВ, и силы специ-
альных операций проводят 
работу… Если, естественно, 
кто-то подаёт сигнал о том, 
что он готов сдаться, то при-
нимаются все меры для того, 
чтобы оказать и медицин-
скую помощь, если это требу-
ется, но пока, в общем, таких 
особенно нет.

Владимир Путин отме-
тил, что если кто-то из укра-
инских солдат и остался, то 
не нужно им плакать по ра-
диосвязи и умолять об эваку-
ации – пусть сдаются в плен.

– Но это тоже хорошая 
работа, я хочу поздравить 
вас, Генштаб и командова-
ние на месте, всех военнос-
лужащих, которые там рабо-
тают, воюют, – поблагодарил 
Президент.

– Безусловно, противник 
осуществляет с военной точ-
ки зрения абсолютно безрас-
судные действия, но это как 
ловушка, причём они лезут, 
лезли и лезли в эту ловушку. 
Но как бы там ни было, судя 
по той практике, которую мы 
наблюдаем, эти безрассудные 
действия могут и повторить-
ся, поэтому прошу вас это 
иметь в виду и командирам 
на месте тоже, пожалуйста, 
передайте, доведите до них, – 
обратил внимание министра 
обороны Владимир Путин.

– Владимир Владимиро-
вич, это дорога в один конец, 
– кратко и ёмко охарактери-
зовал переправу украинских 
войск на левый берег Днепра 
в Крынки генерал армии 
Сергей Шойгу, и Владимир 
Путин полностью с ним 
согласился.

Они знают, что у нас довольно высокая стадия 

завершения работы. И по «Посейдону», и по 

«Пересвету», и по «Буревестнику», и по «Сармату», 

и по «Авангарду» завершена работа – два полка 

уже практически стоят на вооружении, на боевом 

дежурстве, – перечислил наши новые комплексы 

министр обороны

Продолжая рассказ об 
активных действиях наших 
войск, министр сообщил о по-
вторном использовании той же 
трубы, что позволило совер-
шить очередной неожиданный 
для противника манёвр.

– Противник, уходя, 
оставлял много раненых, – 
сообщил глава военного ве-
домства. – Они становились 
пленными, потому что просто 
не в состоянии были уйти.

– Брошено много оружия, 
много личного оружия, очень 
много ПТУРов, ПЗРК, – от-
метил генерал армии Сергей 
Шойгу. – Собственно, всё сей-
час это прибирается. Большая 
работа идёт по разминирова-
нию. Оставлено много чего. Но 
с пониманием того, что выход 
был действительно бегом и 
хаотичный, специально зами-
нированных каких-то объек-
тов нет.

При этом министр обороны 
особое внимание обратил на то, 
что этот укрепрайон создавал-
ся в течение девяти лет.

– Девять лет день за днём 
делались подземные ходы, 
бетонные сооружения, де-
лались специальные линии 
для того, чтобы было можно 
передвигаться, не выходя на 
поверхность, – перечислил 
те усилия, которые предпри-
нимал противник при под-
готовке укрепрайона, гене-
рал армии Сергей Шойгу. 
– Поэтому, конечно, то, что 
здесь сопротивление против-
ника сломлено, – это большой 
успех группировки войск… 
частей, соединений – всех 
без исключения. Можно, ко-
нечно, отметить и Воздушно-
космические силы, и армей-
скую авиацию, штурмовую 
авиацию. Здесь многое зави-
село от того, дадим ли мы хоть 
на какое-то время передыш-
ку противнику.

– Вы вспомнили про 
«Ветеранов»… – произнёс 
Верховный Главнокоманду-
ющий. – Все воинские под-
разделения, все военнослу-
жащие, конечно, заслужи-
вают самых высоких наград, 
поощрений и слов благодар-
ности со стороны страны, со 
стороны России, со стороны 

сейчас выведены из зоны? 
Отдыхают?

– Они сейчас на восста-
новлении, отдыхают и гото-
вятся к дальнейшим боевым 
действиям, – ответил генерал 
армии Сергей Шойгу. – Ни у 
кого нет сомнений в том, что 
они вернутся сюда, назад – 
имеется в виду у них, у нас-то 
точно нет сомнений.

После этого Владимир 
Путин обратился к теме 
пленных:

– Знаю, и всегда у нас так 
было во время специальной 
военной операции, и сейчас 
тоже мы должны эту прак-
тику продолжать – в отно-
шении пленных мы должны 
действовать в строгом соот-
ветствии с определёнными 
международно-правовыми
документами и международ-
ными конвенциями. Мы так 
и действовали всегда, знаю: 
мы их содержали достойно. 
Прошу и в этой части придер-
живаться такой же практики.

Перейдя к ситуации в 
Авдеевке в целом, Верховный 
Главнокомандующий назвал 
освобождение этого города 
безусловным успехом и по-
здравил министра обороны.

– Его нужно развивать, это 
тоже очевидная вещь, – под-
черкнул Владимир Путин. – 
Но развитие должно быть хо-
рошо подготовленным, обеспе-
ченным – и личным составом, 
и вооружением, и техникой, и 
боеприпасами. Мы об этом по-
говорим отдельно. Собственно 
говоря, мы и так каждый день с 
вами на этот счёт говорим. Это 
вроде бы само собой разумеет-
ся, но тем не менее обращаю 
ваше внимание на это.

Затем Верховный Главно-
командующий предложил 
министру обороны дать 
оценку происходящего в на-
селённом пункте Крынки, 
что на левом берегу Днепра 
в Херсонской области. Но 
прежде чем выслушать 
главу военного ведомства, 
Владимир Путин сообщил о 
недавней оценке обстанов-
ки в этом районе командую-
щего Воздушно-десантными 
войсками генерал-полковни-
ка Михаила Теплинского.

Отмечен  
на радами

За ответственное выполнение 
государственного оборонного 
заказа и личный вклад в укрепление 
обороноспособности России 
в 2023 году наград различного 
уровня удостоены 1320 работников 
Курганмашзавода (входит в холдинг 
«Высокоточные комплексы» 
госкорпорации «Ростех»).
Наградами федерального уровня 
отмечены 144 заводчанина, из 
них трое сотрудников удостоены 
государственных наград – медали 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» 1-й и 2-й степени; 
один специалист награждён Почётной 
грамотой Президента РФ; 
84 – вручены ведомственные 
награды – медали В. В. Бахирева 
и М. Т. Калашникова, 
«За трудовую доблесть» и другие; 
18 человек удостоены звания 
«Почётный машиностроитель».
Ещё 125 работников завода 
получили награды регионального 
уровня. Более тысячи сотрудников 
отмечены почётными грамотами 
и благодарственными письмами 
госкорпорации «Ростех», холдинга 
«Высокоточные комплексы», а  также 
заводскими поощрениями и званиями.
Напомним, что коллектив 
Курганмашзавода досрочно закрыл 
государственные контракты прошлого 
года на поставку в войска БМП-3 
и БТР-МДМ. Объёмы выпуска 
военной продукции за 2023 год 
предприятие нарастило в два раза 
по сравнению с 2022 годом.
АО «Курганский машиностроительный 
завод» – крупнейшее предприятие 
Курганской области, один из лидеров 
военно-промышленного комплекса 
России. АО «Курганмашзавод» 
– единственное в стране 
предприятие, выпускающее 
боевые машины пехоты, 
стоящие на вооружении армий 
десятков стран мира. Несколько 
десятилетий завод производит 
конкурентоспособную продукцию, 
повышая престиж российского 
оружия на мировом рынке. 

Алёна ЗУЕВА. 

Более 1300 работников 

Курганмашзавода отмечены 

наградами за выполнение 

гособоронзаказа.

Указ  
Президента 
Российской 
Федерации

За массовый героизм и отвагу, 
стойкость и мужество, проявленные 
личным составом бригады в 
боевых действиях по защите 
Отечества и государственных 
интересов в условиях вооружённых 
конфликтов, постановляю:
1. Присвоить 288 артиллерийской 
Варшавской Краснознамённой, 
ордена Кутузова бригаде почётное 
наименование «гвардейская» 
и впредь именовать её:  288 
гвардейская артиллерийская 
Варшавская Краснознамённая, 
ордена Кутузова бригада.
2. Настоящий Указ вступает в 
силу со дня его подписания.

Президент Российской 
Федерации В. ПУТИН
Москва, Кремль
19 февраля 2024 года
№ 130

О присвоении 288 артиллерийской 

Варшавской Краснознамённой, 

ордена Кутузова бригаде 

почётного наименования.

За массовый героизм и отвагу, 
стойкость и мужество, проявленные 
личным составом полка в боевых 
действиях по защите Отечества 
и государственных интересов 
в условиях вооружённых 
конфликтов, постановляю:
1. Присвоить 25 полку радиационной, 
химической и биологической защиты 
почётное наименование «гвардейский» 
и впредь именовать его: 
25 гвардейский полк радиационной, 
химической и биологической защиты.
2. Настоящий Указ вступает в 
силу со дня его подписания.

Президент Российской 
Федерации В. ПУТИН
Москва, Кремль
19 февраля 2024 года
№ 131

О присвоении 25 полку 

радиационной, химической 

и биологической защиты 

почётного наименования.
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    Вести в номерОфициально

«Центр» 
уполномочен 

заявить
Командующий группировкой 

привёл следующие данные 
по результатам применения БПЛА. 

Только за две недели февраля 
ударными беспилотниками 

на авдеевском направлении 
уничтожено более 700 различных 

целей противника, в том числе 
бронетехника, артиллерийские 

системы, радиолокационные 
средства, а также живая сила. 

При этом в ходе освобождения 
города Авдеевки очень хорошо 
зарекомендовал себя комплекс 
разведывательных беспилотных 

летательных аппаратов «Орлан-30». 
Генерал-полковник Андрей 
Мордвичёв доложил, что в 

соответствии с указаниями министра 
обороны РФ в соединениях и частях 

созданы штатные подразделения 
применения беспилотных летательных 

аппаратов, на вооружении которых 
стоят как разведывательные, 
так и ударные беспилотники.

Кроме того, командующий 
группировкой подчеркнул, что 
сегодня существенно возросла 

эффективность применения нашими 
подразделениями разведывательно-

ударных и разведывательно-
огневых комплексов.

Ещё одна тема, поднимавшаяся в 
ходе заслушивания должностных 
лиц группировки войск «Центр», 

– использование средств 
радиоэлектронной борьбы. Министр 

обороны в этой связи поставил 
задачу дополнительно усилить 

группировку средствами РЭБ – 
прежде всего в тактическом звене.
На командном пункте группировки 

глава российского военного ведомства 
наградил отличившихся командиров 
именным огнестрельным оружием, 

пообщался с военнослужащими 
и поблагодарил за образцовое 

выполнение боевых задач.
Офицеры доложили министру 

обороны РФ в том числе о массовой 
сдаче в плен военнослужащих 

Украины в Авдеевке.
– Мы порядка 200 пленных уже 

вывели после зачистки и, по 
поступающей информации, в 

ближайшие дни планируем ещё около 
сотни пленных выковырять, – сказал 

командующий группировкой.
Министр обороны РФ обратил 

особое внимание на необходимость 
гуманного отношения к пленным 

военнослужащим ВСУ.
Главе российского военного 

ведомства также представили 
трофейные образцы зарубежной 

военной техники, захваченные 
нашими войсками в ходе 

спецоперации.
Заместитель командующего 

войсками Центрального военного 
округа генерал-лейтенант Евгений 

Циндяйкин обратил внимание на 
недостатки западного вооружения 

на примере бронетранспортёра 
М113 производства США.

– Недостаток этой машины – 
слабая проходимость. Это касается 

практически всех европейских 
машин в наших условиях, – сказал 

генерал-лейтенант Циндяйкин.
Заместитель командующего ЦВО 

добавил, что если анализировать 
весь выставленный ряд трофейной 

техники и оружия, то мы 
сталкиваемся в полном объёме 

со всем военно-промышленным 
натовским потенциалом.

– Всему миру понятно, что лучший 
автомат – это Калашников, 

нет, всё равно лезут, – добавил 
с сарказмом генерал армии 

Сергей Шойгу, завершая осмотр 
трофейного стрелкового оружия.

Глава российского 
военного ведомства вручил 

военнослужащим орден Мужества 
и медаль «За отвагу».

Андрей ЯМШАНОВ.

– Нам в принципе, ко-
нечно, с одной стороны, 

понятно, к чему это делается 
и приурочивается к разным 
датам, – продолжил глава 
военного ведомства. – Либо к 
Рамштайну, как начинается 
какая-то активность, когда 
они там собираются и обсуж-
дают, как помочь Украине, 
либо это принятие бюджета и 
выделение средств Пентагона 
на помощь Украине, как это 
было в конце прошлого года, 
когда они начали очень актив-
ные действия именно здесь, 
на херсонском направлении. 
И по всем радиоперехватам, 
по всей информации им надо 
было хоть какой-то успех по-
казать…

– Спонсорам, – заметил 
Владимир Путин.

– Спонсорам, – подтвер-
дил министр обороны, – по-
тому что там, в сенате, в кон-
грессе рассматривался во-
прос об оказании помощи 
Украине, и в один пакет тогда, 
вы помните, была помощь и 
Израилю заведена. С учётом 
того, что никакого резуль-
тата не добились, о помощи 
пока решения нет. Наверное, 
оно когда-то будет. Но сей-
час, видимо, надо ждать оче-
редной активности – либо к 
Рамштайну, либо…  Ну, вот 
сейчас был Мюнхен.

– Они там создали ка-
кой-то штаб, да? За рубежом, 
за границей Украины, кото-
рый реально и планирует все 
эти операции? – поинтересо-
вался глава государства.

– Да, Владимир Влади-
мирович, это фактически 
даже не внешнее управление 
– это просто управление все-
ми силами, – подтвердил ге-
нерал армии Сергей Шойгу. – 
Везде инструкторы. Для них, 
на мой взгляд, является под-
вигом, если кто-то из них что-
то возражает их кураторам, 
их инструкторам. Потому 
что всё, что планировалось в 
прошлом году по большому, 
масштабному контрнасту-
плению, всё это планирова-
лось именно Соединёнными 
Штатами, натовскими ин-
структорами, причём деталь-
но. Поэтому, конечно, это по-
ражение явилось для них се-
рьёзным потрясением, пото-
му что те методы, те техноло-
гии, те приёмы, которые они, 
может быть, практиковали 
в других местах и пытались 
применить здесь, потерпели 
полное фиаско.

– Здесь мы не можем гово-
рить о том, что их военная на-
ука достигла каких-то небы-
валых вершин, позволяющих 
им… – продолжил министр 
обороны. – Каких вершин они 
достигали в разных местах – 
мы видели: это и Афганистан, 
и Ливия, и Ирак, и Сирия. В 

Сирии – просто напомню, мо-
жет быть, это ушло уже… 
Когда было принято решение 
о том, чтобы оказать поддерж-
ку правительству (Башара. – 
Ред.) Асада, Асад контролиро-
вал 18 процентов территории 
страны. На сегодняшний день 
это за 90 процентов, и факти-
чески там побеждён тот самый 
международный терроризм, 
который собиралась победить 
коалиция из 67 стран.

– Сергей Кужугетович, 
вы сказали о потерях против-
ника на Крынках, на левом бе-
регу вообще в целом Днепра. 
А всё-таки потери противни-
ка в Авдеевке – хотя бы при-
мерно, в целом, за последнее 
время боевых действий? – по-
просил уточнить Верховный 
Главнокомандующий.

Отвечая, министр обо-
роны сообщил данные за по-
следние двое суток, 17 – 18 
февраля: 2400.

Все воинские подразделения, все 

военнослужащие, конечно, заслуживают 

самых высоких наград, поощрений и слов 

благодарности со стороны страны, со стороны 

России, со стороны нашего народа
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в Мариуполе, когда здесь – 
только за тем столом – при-
няли решение, что окружаем 
и ждём. Здесь мы хотели дей-
ствовать точно так же, но…

– Они это поняли и пред-
почли убежать, – сказал 
Владимир Путин.

– Да, и предпочли убе-
жать, – подтвердил генерал 
армии Сергей Шойгу.

– Сергей Кужугетович, 
есть ещё один вопрос, кото-
рый не связан с текущими 
событиями на линии сопри-
косновения в рамках специ-
альной военной операции, 
– вновь обратился к мини-
стру обороны Президент. – 
Этот вопрос касается шума, 
который поднимается в по-
следнее время на Западе, в 
том числе в Соединённых 
Штатах, по поводу размеще-
ния ядерного оружия в кос-
мосе. Наша позиция ясна и 

рович, хочу сказать снача-
ла. Во-первых, этого нет. Во-
вторых, они знают, что у нас 
этого нет…

– Нет – в смысле разме-
щения в космосе? – уточнил 
Владимир Путин.

Министр обороны под-
твердил, что имеет в виду от-
сутствие размещения в кос-
мосе нашего ядерного оружия 
и применения каких-либо 
других элементов ядерного 
оружия по спутникам или по 
созданию полей, которые не 
позволят им работать эффек-
тивно.

– То есть у нас этого нет, 
они знают, что у нас этого нет, 
но тем не менее поднимают 
шум, – констатировал гене-
рал армии Сергей Шойгу. – 
Удивление вызывает другое, 
Владимир Владимирович: 
удивление вызывает то, что 
все знают, что у нас есть, и 
вы об этом открыто сказа-

несколько опций. Почему-то об 
этом не говорят, а этого реаль-
но им стоило бы бояться.

По нашему мнению, ско-
рее всего, они об этом не гово-
рят, потому что у них этого нет. 
Причина, по которой подняли 
шум, на наш взгляд, заклю-
чается в двух вещах. Первое 
– это напугать сенаторов и 
конгрессменов для того, чтобы 
продвинуть и продавить вы-
деление тех средств, которые 
якобы направлены не просто 
для Украины, а для того, что-
бы противостоять России, на-
нести ей стратегическое пора-
жение. Второе – это ситуация, 
которой они хотели бы, на наш 
взгляд, возобновить и подвиг-
нуть нас, может быть, так неу-
клюже, к диалогу по стратста-
бильности.

Верховный Главнокоман-
дующий согласился с предпо-
ложениями министра обороны.

– Да, согласен, – сказал 
Владимир Путин. – Что ка-
сается космоса, то в космо-
се мы делаем только то, что 
есть у других стран, включая 
Соединённые Штаты. И конеч-
но, вы правы: они об этом знают.

Что касается переговоров: 
мы никогда не были против 
переговоров – мы всегда были 
за переговоры. Это касается 
и Украины, украинского на-
правления. Я уже сто раз ска-
зал, что мы не прерывали диа-
лога – это украинская сторона 
прервала диалог, причём по 
прямой команде из Лондона и 
Вашингтона. Сейчас украин-
ская сторона об этом прямо, на 
официальном уровне говорит. 
Не знаю, зачем они это дела-
ют, но говорят публично.

А что касается стратста-
бильности, мы и здесь никог-
да не отказывались от диало-
га. Но, конечно, сделать вид, 
что Соединённые Штаты и 
Запад, с одной стороны, при-
зывают к стратегическому 
поражению России, а с другой 
стороны, намерены якобы и 
хотят вести с нами перегово-
ры по стратстабильности, по-
лагая, что один вопрос никак 
не связан с другим, – этого 
не удастся сделать. Если они 
стремятся нанести нам стра-
тегическое поражение, то мы 
должны подумать о том, что 
такое стратегическая ста-
бильность для нашей страны.

Поэтому мы ничего не от-
вергаем, мы ни от чего не от-
казываемся. Надо разобрать-
ся в том, чего они хотят. Они, 
как правило, хотят добивать-
ся односторонних преиму-
ществ. Этого не будет. Тем 
не менее по вашей линии и 
по линии Министерства ино-
странных дел, конечно, кон-
такты возможны.

Александр ТИХОНОВ.
«Красная звезда».

– Это не наши данные – 
это их данные, – пояснил гла-
ва военного ведомства. – Мы, 
естественно, учитываем всё, 
что связано и с теми, кого они 
бросили, не эвакуировали. Это 
большие потери, Владимир 
Владимирович, с учётом того, 
что, как мы вам докладывали, 
они 14-го и 13-го перебросили 
на «Коксохим» как раз…

– Два батальона, – про-
должил Верховный Главно-
командующий.

– Да, два батальона, – 
подтвердил министр оборо-
ны. – Это такие национали-
сты, которые действительно 
являются убеждёнными на-
ционалистами. И предпола-
галось, что с учётом того, что 
на «Коксохиме» создавалось 
девять лет, мы вообще счи-
тали, что мы там будем, на-
верное, так же поступать, как 

прозрачна: мы всегда были 
категорически против, и 
сейчас против размещения 
ядерного оружия в космосе. 
Мы, наоборот, призываем не 
только соблюдать все дого-
ворённости, которые имеют-
ся в этой сфере, но и пред-

ли в 2018 году в Послании 
Федеральному Собранию 
фактически на весь мир.

– Они знают, что у нас 
довольно высокая стадия 
завершения работы и по 
«Посейдону», и по «Пересвету», 
и по «Буревестнику», и по 

лагали многократно усилить 

эту совместную работу. Но 

сейчас почему-то на Западе 

эта тема поднимается снова, 

причём на достаточно высо-

кой эмоциональной ноте. Как 

вы это объясняете?

– Владимир Владими-

«Сармату», и по «Авангарду» 

завершена работа – два полка 

уже практически стоят на во-

оружении, на боевом дежур-

стве, – перечислил наши новые 

комплексы министр обороны. – 

В этой ситуации, естественно, 

к этому можно добавить ещё 

Объективно

Группировки российски  войск 
улучша т сво  поло ение

В целом, добавил Сергей 
Шойгу, это свидетель-

ствует о бесперспективности 
стратегии США по сдержи-
ванию России за счёт жиз-
ней украинцев и масштабной 
военно-экономической под-
держки киевского режима.

«Продолжим выполнять 
задачи, поставленные Вер-
ховным Главнокомандующим 
в спецоперации, до достиже-
ния её целей», – сказал ми-
нистр обороны.

Переходя к тематической 
повестке заседания, глава 
военного ведомства предло-
жил сначала обсудить во-
прос обеспечения военной 
безопасности на Центрально-
Азиатском стратегическом 
направлении.

«Обстановка в регионе 
остаётся сложной. Наиболь-
шая угроза по-прежнему ис-
ходит с территории Афгани-
стана. За прошедший год чис-
ленность боевиков Ислам-
ского государства выросла 
на 15 процентов. Их основной 
целью является распростра-
нение радикальной идеологии 
и подрывной деятельности на 
южных рубежах ОДКБ», – 
сообщил Сергей Шойгу.

Одновременно с этим, по 
словам министра обороны, 
ожидается почти 20-процент-
ный рост производства нар-
котиков и, соответственно, 
наркотрафика через респу-
блики Центральной Азии.

Кроме того, в регионе 
функционирует свыше 100 
крупных прозападных непра-
вительственных организа-

ций, имеющих более 16 тысяч 
представительств и филиалов.

«На фоне специальной во-
енной операции эти НПО зна-
чительно нарастили свою ан-
тироссийскую деятельность с 
целью снизить военно-техни-
ческое, экономическое и куль-
турное сотрудничество го-
сударств Центральной Азии 
с Российской Федерацией. 
Принимаем меры упрежда-
ющего характера», – заявил 
глава военного ведомства.

Сергей Шойгу проинфор-
мировал, что в этом году в 
Центральном военном окру-
ге основные усилия будут на-
правлены на разрешение кри-
зисных ситуаций в странах ре-
гиона и участие в семи учениях 
на территориях Казахстана, 
Киргизии и Таджикистана. 
Итогом подготовки войск ста-
нет учение Коллективных сил 
оперативного реагирования 
ОДКБ «Взаимодействие-2024», 
в котором примут участие 
воинские контингенты пяти 
государств.

Соединения и части окру-
га оснащаются новейшим 
вооружением, в том чис-
ле оперативно-тактически-
ми ракетными комплексами 
«Искандер-М» и реактивны-
ми системами залпового огня 
«Торнадо-Г». Будут реорга-
низованы 18 воинских частей. 
В войска поступит более 360 
единиц новой и модернизиро-
ванной техники. В результате 
доля современных образцов 
составит 52,8 процента.

«Реализация намечен-
ных мероприятий до конца 

года позволит повысить бо-
евую мощь войск и обеспе-
чить военную безопасность 
на Центрально-Азиатском 
стратегическом направле-
нии», – добавил министр обо-
роны России.

Второй темой обсужде-
ния на заседании Коллегии 
стала реализация Плана де-
ятельности Восточного воен-
ного округа.

«Вашингтон продолжа-
ет использовать рост напря-
жённости на Корейском по-
луострове и в районе острова 
Тайвань как предлог для рас-
ширения присутствия груп-
пировок войск в западной 
части Тихого океана. В теку-
щем году ожидается увели-
чение размаха совместных 
учений США и их союзников 
за счёт военного потенциала 
стран – членов НАТО», – со-
общил глава российского во-
енного ведомства.

С целью укрепления во-
енной безопасности восточ-
ных рубежей Российской 
Федерации принимают-
ся меры по наращива-
нию боевых возможностей 
Восточного военного округа.

В рамках гособоронза-
каза в 2024 году предусма-
тривается поставка более 
200 единиц современных и 
модернизированных образ-
цов техники, в том числе 
РСЗО «Торнадо-С», зенит-
ных ракетных комплексов 
«Тор-М2» и боевых брониро-
ванных машин «Тайфун».

Основные усилия будут 
сосредоточены на подготовке 

резервных батальонов, а так-
же обучении младших специа-
листов и операторов беспилот-
ных летательных аппаратов.

Также войска округа при-
мут участие в четырёх со-
вместных международных 
учениях, где будут задей-
ствованы вооружённые силы 
Монголии, Индии, Лаоса и 
Вьетнама.

В завершение заседа-
ния Сергей Шойгу предло-
жил рассмотреть, как вы-
полняется План деятельно-
сти Управления начальника 
войск РХБ защиты.

«На сегодняшний день 
угрозы радиационного, хи-
мического и биологического 
характера провоцируются 
действиями Вашингтона, ко-
торый наращивает ядерный 
потенциал на территории ев-
ропейских стран и принима-
ет на вооружение перспек-
тивные средства доставки 
ядерных зарядов. Кроме того, 
США сформировали сеть 
биолабораторий для изуче-
ния свойств патогенов кон-
кретного региона, способных 
передаваться человеку и вы-
зывать пандемии. Из 330 та-
ких объектов порядка 40 на-
ходится на Украине», – сооб-
щил министр обороны РФ.

В связи с этим в совре-
менных условиях роль войск 
РХБ защиты с каждым годом 
возрастает.

В ходе специальной воен-
ной операции войска РХБ за-
щиты решают особые задачи. 
В частности, ведут монито-
ринг радиационной обстанов-

ки на Запорожской атомной 
электростанции.

«В июле 2023 года ликви-
дировали угрозу биологиче-
ского заражения из-за раз-
рушения плотины Каховской 
гидроэлектростанции. Было 
обеззаражено более 1,5 тыся-
чи объектов на площади 340 
тысяч квадратных метров, 
что позволило минимизиро-
вать материальный и финан-
совый ущерб», – напомнил 
Сергей Шойгу.

Существенный вклад в 
огневое поражение противни-
ка вносят тяжёлые огнемёт-
ные подразделения, на сче-
ту которых выполнено более 
4 тысяч задач с начала специ-
альной военной операции.

Поставка тяжёлых огне-
мётных систем с повышенны-
ми боевыми характеристика-
ми увеличила их боевой по-
тенциал в 2,2 раза.

Высокая эффективность 
огнемётно-зажигательного
вооружения привела к необ-
ходимости наращивания про-
изводства боеприпасов к ним. 
Так, выпуск неуправляемых 
реактивных снарядов к тя-
жёлым огнемётным системам 
и реактивных пехотных огне-
мётов увеличен в 12 раз.

«В настоящее время осна-
щённость войск РХБ защиты 
современными образцами во-
оружения и техники доведе-
на до 74 процентов, а к 2027 
году составит 80 процентов», 
– заключил министр обороны.

Подготовил 
Андрей ЯМШАНОВ.

Поздравление
митрополита

Митрополит Екатеринбургский и 

Верхотурский Евгений направил 

поздравление с Днём защитника 

Отечества командующему 

войсками ЦВО генерал-

полковнику Андрею  Мордвичёву.

«Ежедневно Русская Православная 
Церковь молится о нашем 
воинстве, об укреплении в 

духовной стойкости Российской 
Армии, о достижении победы!

В этот день от всей души 
желаю Вам, личному составу и 

ветеранам Центрального военного 
округа крепкого здоровья, 

духовной силы, терпения, 
мужества и благословенных 

от Господа успехов в ратном 
служении нашему Отечеству!» 

– говорится в поздравлении.

Николай НЕТУНАЕВ.
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МИНИСТР ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ГЕНЕРАЛ АРМИИ СЕРГЕЙ ШОЙГУ 
ОТВЕТИЛ НА ВОПРОСЫ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА ТАСС МИХАИЛА ПЕТРОВА

Глава военного ведомства детально рассказал, 

как Вооружённые Силы России, задействованные 

в решении задач специальной военной операции, 

готовились к так называемому контрнаступлению 

украинских формирований, которое все 

рекламировали в Киеве и на Западе, и как нашим 

войскам удалось сорвать вражеские планы. Кроме 

того, генерал армии Сергей Шойгу рассказал, 

что сейчас происходит на разных направлениях 

спецоперации и как страна в едином порыве вместе 

с отважными воинами делает всё возможное для 

нашей общей победы.

– Сергей Кужугетович, 
спасибо большое, что вы на-
шли время в вашем напря-
жённом графике для того, 
чтобы ответить на наши во-
просы. Вопросов, конечно, 
очень много. В целом и по 
специальной военной опе-
рации, и по обстановке в 
Вооружённых Силах. Я бы 
начал с прошлого года, с ши-
роко разрекламированного 
украинского контрнаступле-
ния, которое, как известно, 
провалилось. Могли бы вы 
дать вашу оценку, что стало 
главной причиной провала 
этого контрнаступления?

– Вы знаете, сегодня, ко-
нечно, можно говорить с оп-
тимизмом, что провалилось 
широко разрекламированное 
контрнаступление. На са-
мом деле ситуация развива-
лась следующим образом. У 
нас в начале прошлого года 
Генеральным штабом, всеми 
видами разведки была вскры-
та информация о том, что го-
товится серьёзное контрна-
ступление. Под словом «се-
рьёзное» мы понимаем, когда 
это не 100, не 200 человек, а 
когда готовилась группиров-
ка почти 160 тысяч, если гово-
рить точнее, то 110 батальо-
нов плюс почти 30 батальонов 
в резерве, 800 танков, почти 
150 авиационных средств – 
самолётов и вертолётов, бо-
лее 2,5 тысячи единиц броне-
техники. Естественно, поняв, 
что готовится такая группи-
ровка, мы ввели в действие 
все виды разведки. Это и кос-
мос, и радиоэлектронная раз-
ведка, и глубинная разведка, 
и войсковая разведка, и всё, 
что связано с контролем за 
транспортными средствами, 
за передвижением морских 
судов и железнодорожных 
составов. Надо было понять, 
что есть к этому моменту и 
когда этот момент наступит, 
по концентрации всех необ-
ходимых сил противника. А 
силы, я уже перечислил, ка-
кие они предполагали сосре-
доточить.

Вторая задача, кото-
рая стояла с учётом анализа 
опять же Генеральным шта-
бом всех полученных от раз-
ведки данных, понять, где, 
в каком месте это наступле-
ние будет. И соответственно, 
нужно было подготовиться к 
нему, сосредоточив там наши 
силы, и сделать всё необходи-
мое. Понимали, что мы не мо-
жем тратить время на ожи-
дание, пока мы разведаем все 
направления. Президентом 
было принято решение со-
здать глубоко эшелониро-
ванную линию обороны на 
всём протяжении линии бо-
евого соприкосновения, ко-
торая насчитывала более 2 
тысяч километров. Но это не 
просто глубоко эшелониро-
ванная линия обороны. Это 
то, что позволяет вести не 
просто оборону, а активную 
оборону, то есть и наступать 
на отдельных направлениях, 
но и в то же самое время вы-
бивать, выбивать, выбивать 
силы и вооружение против-
ника. Выбивать и делать это 
фактически в ежедневном 
круглосуточном режиме.

А для этого опять же нуж-
ны разведка и разведданные. 
Тогда было принято решение, 
было проведено несколько 
оперативных совещаний, где 
представлен план, который 
утвердил Президент. Нам, 
как говорят модным словом, 
был дан полный карт-бланш 
на привлечение любых сил. 
И привлечением этих сил за-
нимался в первую очередь 
Президент. Я хочу сказать 
спасибо и дорожным строи-
телям, и губернаторам, мэру 
Москвы и главе Московской 
области, многим-многим дру-
гим, губернатору Крыма, 
Севастополя. Все включились 
в эту работу, и примерно 20 

процентов от общего объёма 
сделали как раз вот эти силы. 
Но 80 процентов – это были, 
конечно, инженерные войска, 
железнодорожные войска. 
В результате мы выстроили 
три линии обороны на всём 
протяжении линии фронта. 
Это очень большой объём, это 
миллионы мин, тысячи ки-
лометров противотанковых 
рвов. Всё это, повторюсь, с 
возможностью ведения ак-
тивной обороны.

Сделано это было, потому 
что мы не могли ждать, когда 
мы определим точное место. 
Но когда оно определилось, 
естественно, началась под-
готовка войск, создание ре-
зервов. Мы к этому моменту 
создали достаточные резер-
вы за счёт укомплектован-
ности войск контрактника-
ми. Конечно, были и добро-
вольцы, но в основе своей это 
всё-таки профессиональные 
войска, которые были направ-
лены на необходимые места. 
И здесь, конечно, нужно по-
нимать, что такое передви-

жение группировки пример-
но 200 тысяч человек. Скажу, 
что это примерно 6 тысяч тонн 
груза в день. Каждые сутки 
6 тысяч, 6 тысяч, 6 тысяч. В 
острые моменты доходило до 
7 тысяч. Это боеприпасы, ар-
тиллерийские боеприпасы, 
это топливо, только питьевой 
воды полторы тысячи тонн. 
Это огромная машина рабо-
тает. Конечно, всё это долж-
но быть хорошо организова-
но. И самое главное – хорошо 
организованная логистика, 
создание армейских резер-
вов по боеприпасам, надо 
было всех одеть, обуть, всех 
укрыть, чтобы они были за-
щищены от огня артиллерии, 
которая действовала доволь-
но активно. Потому что есть 
такое, знаете, мнение, что это 
какая-то местечковая работа, 
такая лёгкая операция.

пления. Напомню, что основ-
ной удар был на ореховском 
направлении, он был направ-
лен на то, чтобы сделать ко-
ридор на Мариуполь. Там же 
была работа на Мелитополь 
и Бердянск. Противник дол-
жен был выйти на Азов, вер-
нуть себе Азовское море, пе-
ререзать коридор на Крым. 
Этому была посвящена вся, 
собственно, идея, которую 
[ВСУ] пытались воплотить 
в жизнь. А планировали это 
всё, естественно, штабные ра-

ботники и штаб, который был 
создан. Он и сегодня работает. 
Мы об этом знаем. Работает 
он в ближнем зарубежье – 
ближнем для них. А ближ-
ний для них – это Польша, 
Прибалтика.

И конечно, итог этой опе-
рации показал, что их мето-
ды, их технологии ведения 
боевых действий не являют-
ся такими уж уникальными, 
успешными, потому что ни 
вы, ни я не назовём ни одно-
го места, где бы они прове-
ли хоть одну мало-мальски 
успешную операцию. Будь 
то Афганистан, Ирак, Ливия, 
Сирия. В Сирии, напомню, 
когда мы начали оказывать 
помощь сирийскому прави-
тельству по решению нашего 
Президента, территория под 
контролем сирийских влас-
тей составляла чуть более 17 

наше высокоточное оружие. 
Потому что мы должны были 
поражать на дальних подсту-
пах транспорты с техникой, 
с вооружением, мы должны 
были поражать центры подго-
товки, сосредоточения живой 
силы. И вот так, шаг за шагом 
мы подошли к тому, что за-
действовали столь огромные 
силы, и противнику не уда-
лось дойти даже до первой 
линии обороны. До первой 
линии обороны. А их дальше 
ещё две. Потеряв 166 тысяч 
убитыми и ранеными, более 
800 танков, почти 2400 бое-
вых бронированных машин – 
разных: БТР, БМП, Bradley 
и прочее. Фактически из того, 
что у них есть сегодня, боль-
ше половины «Леопардов» 
уничтожено, они потеряли 
123 самолёта и вертолёта.

Не могу сказать, что это 
контрнаступление было от-
ражено с какой-то лёгкостью. 
Это была большая, тяжёлая 
боевая работа. За что я дол-
жен сказать огромные слова 
благодарности всем нашим 
командирам, бойцам. Потому 
что это было время, когда од-
новременно со всем происхо-
дила кристаллизация армии. 
Есть такой журнал Foreign 
Affairs, там написано изло-
жение одного из генералов, 
многоопытных, значимых. 
Чем дольше продолжается 
операция контрдействия, тем 
сильнее, оснащённее, опыт-
нее и сплочённее становится 
Российская армия. Я с этим 
полностью согласен, потому 
что даже по итогам 2023 года 
мы видим, насколько вырос 
уровень всех командиров, 

к ней, наверное, с осени про-
шлого года – октябрь, ноябрь, 
с этого времени. Когда мы 
вели эту подготовку, мы по-
нимали, что этот район укре-
плялся девять лет. Девять 
лет создавались ходы, бетон-
ные сооружения, всё под зем-
лёй и, в общем, дотянуться 
сложно. Тогда была поставле-
на задача сосредоточить там 
максимальное количество 
оружия, которым мы можем 
работать не по площадям, а 
с большой точностью. И мы к 
какому-то моменту достигли 
уровня, когда у нас происхо-
дило 460 таких ударов в сут-
ки. Это примерно 200 тонн 
каждые сутки ложилось фак-
тически с точностью 8 – 10 
метров. Что такое для 500-ки-
лограммовой бомбы 8 – 10 ме-
тров? Вы представляете.

И, наверное, во многом 
благодаря нашим лётчикам, 
которые практически все по-
лучили боевой опыт в Сирии, 
имели по 100, по 200 боевых 
вылетов, а здесь уже имеют 
намного больше. И лётчики, 
и отряды, которые с трудом 
у меня язык поворачивает-
ся называть добровольца-
ми, потому что это глубокие 
профессионалы. Есть отряд 
«Ветераны», с командиром 
этого штурмового отряда ино-
гда Владимир Владимирович 
общается. Вот это всё на се-
годняшний день позволяет 
говорить о том, что мы пода-
вили противника к тому со-
стоянию, когда он был вы-
нужден оттуда бежать сам, 
потому что условия были 
созданы невыносимые. У нас 
эти ветераны заходили в тыл, 
пройдя по трубе три с полови-
ной километра. Это же не про-
сто пройти по трубе. Это надо 
выйти, занять плацдарм, 
взять с собой оружие, надо 
что-то есть. Если ранен, надо, 
чтобы была медицинская по-
мощь, надо эвакуировать. Там 
такая большая работа. Вообще 
операция по Авдеевке войдёт 
в учебники и будет изучать-
ся в высших учебных заведе-
ниях Министерства обороны 
РФ и Вооружённых Сил РФ – 
как  это  работалось.

На сегодняшний день про-
должаются наступательные 
действия в западном направ-
лении. Если два дня назад 
это было, по-моему, 32 ква-
дратных километра вместе 
с Авдеевкой, то сегодня уже 
и «Коксохим» освобождён, и 
в целом освобождённая пло-
щадь уже 72 квадратных ки-
лометра – почти в два раза 
больше. Всего с начала прове-
дения наступательных дей-
ствий российских войск на 
всех направлениях от ВСУ 
освобождено 317 квадрат-
ных километров. Операция 
готовилась тщательно, осно-
вательно. Генеральный штаб 
сделал всё, чтобы она прошла 
с минимальными потерями, 
максимально эффективно.

– Вы сказали, что про-
тивник бежал. А украинская 
сторона заявляла, что отвод 
войск из Авдеевки был едва 
ли не плановый. Как можете 
это прокомментировать?

– У нас достаточно дав-
но введена и работает систе-
ма объективного контроля. То 
есть у нас беспилотники днём 
и ночью контролируют точ-
ность попадания реактивной 

На самом деле только на-
товских специальных спут-
ников разведки на данный 
момент работает 67. Если 
брать в совокупности всю 
спутниковую группировку 
стран, которые поддержива-
ют Украину, то это получа-
ется 260 спутников, которые 
работают против нас факти-
чески в режиме онлайн и пе-
редают информацию о пере-
движении и многих других 
вещах. Таким образом, мы 
подготовились к этой опера-
ции, а дальше, собственно, 
началась эта операция по от-
ражению этого контрнасту-

процентов. Сегодня это более 
90 процентов. И уже никто не 
отрезает головы на глазах у 
всего мира, никто не привя-
зывает к историческим хра-
мам людей, не взрывает и не 
топит их в клетках. И как-то 
все про это немножко подза-
были. И, слава богу, кстати 
сказать.

Но я вернусь к нашим де-
лам. Началась такая кропот-
ливая, каждодневная работа, 
в которой было задействовано 
всё – Воздушно-космические 
силы, армейская авиация, 
штурмовая авиация, де-
сантники, морская пехота, 

всех наших подразделений.
– Если говорить об успе-

хах последних дней, то это 
прежде всего операция по 
освобождению Авдеевки. 
Могли бы рассказать, как го-
товилась и осуществлялась 
эта операция?

– Подготовка к этой опе-
рации началась достаточно 
давно. Собственно, она напра-
шивалась, чтобы на севере и 
юго-западе Авдеевки создать 
достаточное количество сил, 
удержать восточное направ-
ление. И Генеральным шта-
бом была спланирована эта 
работа, мы вели подготовку 
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Р  в силе

По замыслу тренировки, связисты 
организовали открытые и 
закрытые радиосети, применив 
подвижные радиостанции Р-166-05 
и Р-149АКШ, а также развернули 
цифровую сеть передачи данных 
между пунктами управления с 
использованием радиорелейных 
станций Р-419 Л1. Подразделениям 
РЭБ была поставлена задача 
обнаружить и подавить радиосети, 
а также систему управления 
методом радиопомех, используя 
комплекс РЭБ «Борисоглебск-2». 
Радиоэлектронные удары по 
узлам связи и пунктам управления 
подавили радиосвязь условного 
противника. В свою очередь, 
специалисты связи приняли меры по 
смене частот и перемещению узлов 
связи на безопасные расстояния. В 
практических действиях был применён 
метод противоборства между 
подразделениями, что позволяет 
повышать уровень обучения и 
оперативность в принятии решений.
В условиях горной местности и 
отсутствия прямой видимости между 
станциями связисты применили метод 
«отражённой волны» – приём и 
передача сигналов за счёт отражения 
радиоволн от горной поверхности. 
Также были отработаны нормативы 
по развёртыванию и маскировке 
различных систем и комплексов РЭБ.
201-я военная база в Таджикистане – 
крупнейший военный объект России 
за ее пределами. Располагается в 
двух городах – Душанбе и Бохтаре. 
В ее состав входят мотострелковые, 
танковые, артиллерийские, 
разведывательные подразделения, 
подразделения противовоздушной 
обороны, связи, радиационной, 
химической и биологической защиты.

Военнослужащие подразделений 

радиоэлектронной борьбы и 

связи 201-й военной базы в 

ходе комплексной тренировки 

отработали организацию сети 

передачи данных в горных 

условиях и подавление 

системы управления условного 

противника в Таджикистане.

    Вести в номер Достоверно

Ратное мастерство и стойкость наши  
воинов разбили т етн е наде д  вра а

Российская армия становится всё более 

сильной, оснащённой и сплочённой. У России 

сейчас совершенно другие армия и общество, 

нежели были в начале спецоперации
Цели успешно 
пора ен

Удар производился неуправляемыми 
авиационными ракетами С-8 с 
максимально близкого расстояния 
в сложных метеоусловиях. По 
докладу передового авиационного 
наводчика, все цели были успешно 
поражены, после чего экипажи 
выполнили противоракетный манёвр с 
использованием бортового комплекса 
обороны и успешно вернулись в 
место временной дислокации.
В состав ударной группы входят 
разведывательно-ударный вертолёт 
Ка-52 «Аллигатор», транспортно-
боевой вертолёт Ми-35М и 
многоцелевой вертолёт Ми-8. Кроме 
того, ударную группу сопровождают 
специалисты поисково-спасательной 
группы и группы огневой поддержки.
«Сегодня была поставлена задача 
по уничтожению пункта управления 
БПЛА противника. Полёт проходил 
без особенностей, цели уничтожены, 
вертолёт не подвёл. При выходе 
из атаки бортовой комплекс 
обороны оповестил экипаж о пуске 
«Стингера». Бортовой комплекс 
обороны выполнил пуск тепловых 
ловушек и отвёл ракету», – 
рассказывает пилот ударного Ка-52.
Армейская авиация в ходе проведения 
специальной военной операции 
выполняет задачи по сопровождению 
колонн, уничтожению бронетехники, 
доставке десанта, военных 
грузов, авиационной поддержки 
подразделений, выполняющих 
задачи в рамках спецоперации.

Ударная группа армейской 

авиации ВКС поразила живую силу 

и опорные пункты противника на 

краснолиманском направлении.

«Штатн й» 
в стрел

В состязаниях принимали участие 
более 100 военнослужащих. 
Победу одержала сборная команда 
Новосибирского  ракетного 
соединения. Второе место 
заняли иркутские ракетчики, 
третье место – военнослужащие  
Барнаульского соединения. 
Ракетчики, показавшие наилучшие 
результаты в соревнованиях, 
будут представлять команду 
Омского ракетного объединения на 
следующем этапе соревнований.

Николай НЕТУНАЕВ.

В Омском объединении Ракетных 

войск стратегического назначения 

подвели итоги чемпионата по 

стрельбе из штатного оружия.
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артиллерии, авиационных 
средств поражения, кото-
рые применяются, – ФАБ, 
УМПК и так далее. Они 
дают целеуказание, наве-
дение и, естественно, ведут 
одновременно съёмку всего 
этого. Ведь уже показывало 
и не только наше телевиде-
ние, а по всему миру. Ночь до 
того, за сутки как Сырский 
дал приказ якобы об орга-
низованном отходе. Но эти 
съёмки показывают, что, в 
общем, отход далеко не ор-
ганизованный. Они не заби-
рали тела погибших, бросали 
раненых, оставили большое 
количество вооружения, во-
енной техники. С учётом тех 
действий войск, нашей ави-
ации я могу их понять, когда 
они всё бросили. Мы виде-
ли, как по дорогам, по полям 
шли-шли. Ну, вы, наверное, 
и сами видели все эти кадры. 
Я ничего тут не буду коммен-
тировать. Конечно, хотелось 
сохранить «мину». Конечно, 
понимание было, что в это 
время в Мюнхене идёт боль-
шая конференция, на кото-
рой надо красиво выступить, 
на которой надо сказать, что 
«мы держимся». Конечно, 
Авдеевка была большим 
сюрпризом для них, но не 
для нас.

– Вы доложили Пре-
зиденту об освобождении 
Крынок. Можно ли говорить, 
что фактически это ставит 
точку в том самом большом 
украинском контрнаступ-
лении?

– Да, потому что Крынки, 
а точнее, херсонское направ-
ление – это ещё одно из на-
правлений. Мы не снимаем 
там повышенной готовности. 
Но, как доложил командую-
щий группировкой «Днепр» 
генерал-полковник Михаил 
Теплинский, действитель-
но закончена вся работа по 
зачистке. Но с учётом того, 
что там много разных лю-
дей было по подвалам, и в 
последнее время они в бук-
вальном смысле, я не говорю 
аллегориями, рыдали и про-
сили об эвакуации. Мы, есте-
ственно, им, кто по этим но-
рам сидит, предлагали и про-
должаем предлагать сдаться. 
Но уже, наверное, сутки мы 
таких просьб не слышим. В 
прошлые сутки проявились 
двое, им было предложено 
сдаться. Они, к сожалению, 
отказались.

Но в целом по берегу рек 
Крынки и Конки уже стоят 
наши наблюдательные по-
сты. Здесь, конечно, я не могу 
обойти словами благодар-
ности наших десантников, 
810-ю бригаду морской пе-
хоты, ребят из 45-й бригады 
спецназа ВДВ, силы специ-
альных операций, нашу ави-
ацию, потому что было не-
просто. Непросто было не 
потому, что надо было лодки 
отслеживать, уничтожать, 
не допускать, чтобы против-
ник мог нарастить свои силы. 
Самое сложное было рабо-
тать в тех условиях, когда с 
того берега шла постоянная 
работа артиллерии, при-
чём очень плотная. Шло по-
стоянное наблюдение, как 
только где-то кто-то из на-
ших поднимался, тут же на-
носились удары. Поэтому 
надо было выбирать свои 
методы. Вообще, для пони-
мания, а то складывается 
впечатление, что Крынки – 
это деревенька, они сосре-
доточили там четыре бри-
гады 30-го корпуса морской 
пехоты. Это те, кто воевал 
на разных направлениях, 
очень крепкие ребята. Часть 
из них была в Мариуполе. 
Они были хорошо подготов-
лены, обучены, в том числе 
за рубежом, и вооружены. 
Собственно, у них задача 
была тот самый прорыв – 
туда, на Армянск, Перекоп, 
в ту сторону.

Естественно, также были 
действия по Кинбурнской 
косе, также они хотели зай-
ти с западного берега Крыма. 
Вы знаете, как в США всё 
под выборы делается? Будут 
выборы, под них надо одно, 
второе, третье. Здесь всё де-
лается либо под Рамштайн, 
либо под принятие бюджета 
парламентом Соединённых 
Штатов, потому что в законе 
о бюджете лежат деньги, ко-
торые предназначаются для 
Украины.

Поэтому надо было по-
казать какой-то результат. 
Ну вот они и попытались по-
казать. В результате только 
эти четыре бригады морской 
пехоты в Крынках потеряли 
1820 человек. Если говорить 
в целом, не только морская 
пехота, то это почти 3400 че-
ловек. За всю операцию на 
херсонском направлении, 

когда они пытались провести 
контрнаступление, то 13 200. 
Таковы были потери.

– Расскажите, как сейчас 
обстоят дела со снабжением 
Вооружённых Сил, справля-
ется ли наша экономика, обо-
ронная промышленность с по-
ставленными задачами?

– За это время было при-
нято очень много важных су-
щественных мер. Во-первых, 
были выделены средства на 
модернизацию промышлен-
ности, что позволило увели-
чить производство боепри-
пасов. Во-вторых, появилось 
очень много тех, кто никогда 
не занимался боеприпаса-
ми или ремонтом техники, а 
сейчас взялись за это, и та-
ких очень много. У нас есть 
предприятие, которое, стар-
товав с нуля, через четыре 
месяца производит боеприпа-
сов столько, сколько факти-
чески все страны НАТО про-
изводят за месяц. Это такое, 
наверное, новое поколение 
предпринимателей, которые 
работают на страну, на побе-
ду, и их много.

Не могу не сказать о том, 
что мы сделали многое для 
того, чтобы у нас скорость ре-
монта выбывающей техники 
была крайне высока и достиг-
ла необходимых параметров, 
чтобы у нас суточные темпы 
выбывания были меньше, чем 
то, что прибывает по технике. 
Для этого были развёрнуты и 
сейчас работают 270 полевых 
заводов, на которых идёт ре-
монт всего. Идёт замена ство-
лов артиллерии, а это боль-
шая серьёзная работа, потому 
что настрел увеличивается, 
и необходимо менять ство-
лы, чтобы точность стрельбы 
была выше. Естественно, идёт 
усиление бронетехники, идёт 
усиление бронезащиты на 
БТР и БМП. Мы фактически 
в шесть раз увеличили про-
изводство танков, они совер-
шенствуются и модернизиру-
ются. У нас в 17 раз увеличи-
лось производство беспилот-
ных летательных аппаратов. 
В 17,5 раза у нас увеличилось 
количество артиллерийских 
боеприпасов. Как реактивных, 
так и для ствольной артилле-
рии. Это, конечно, позволяет 
нам с уверенностью смотреть 
в будущее, хотя работа очень 
напряжённая.

Появилась такая вещь, ко-
торую мы у себя называем «на-
родный ВПК». Представьте, 
человек пёк хлеб, перестал, на 
свои деньги взял оборудова-
ние и начал выпускать FPV-
дроны. Денег не берёт, просит 
комплектующие. Таких сотни. 
Предприятий сотни, не лю-
дей. Они делают комплекта-
цию, покупают 3D-принтеры. 

Президента той самой линии 
обороны в 2 тысячи киломе-
тров, естественно, возник во-
прос, что мы не можем, как 
в 1941– 1942 годах, вводить 
столько противотанковых 
средств. Нужны, конечно, 
современные средства обна-
ружения, поражения и за-
щиты. Мы доложили, и было 
принято решение в срочном 
порядке установить по всей 
линии системы наблюдения. 
Тут включились те, кто к обо-
ронной промышленности не 
имел отношения, и у нас по 
всей линии соприкосновения 
появились прекрасные при-
боры наблюдения, которые 
«смотрели» на 20 километров 
вдаль. И всё это было дис-
танционно, сводилось в пун-
кты наблюдения. Это было 
и ночное наблюдение, пере-
дача координат целей. У нас 
от момента обнаружения до 
открытия огня проходили 
минуты. Своевременное ре-
шение Президента сыграло, 
пожалуй, одну из решающих 
ролей в отражении контрна-
ступления.

230 тысяч прошли. То есть в 
общей сложности полмилли-
она человек сходили в отпуск. 
Не вернулись из отпуска, 
знаете, сколько? 62 человека. 
И то по причине болезни или 
ещё что-то.

Это говорит о том, что 
люди понимают всю меру 
ответственности, это уже 
сложившиеся боевые кол-
лективы, которые готовы к 
ведению боевых действий, 
которые уже представля-
ют из себя монолитный ор-
ганизм, готовый выполнять 
задачи. Или другая цифра. 
У нас почти 1800 человек, ко-
торые вернулись на фронт 
после четвёртого ранения. 
Они ранены, вылечились, 
вернулись, опять ранены, 
вылечились, вернулись. В 
четвёртый раз! Это о чём-
то говорит, согласитесь. То 
есть они могли бы сказать: 
всё, комиссуйте, навоевался, 
хватит. Сейчас уже больше 
5 тысяч ребят студентов, ко-
торые берут академический 
отпуск, подписывают кон-
тракт и идут воевать.

жена, и здесь речь идёт не об 
информировании Верховного 
Главнокомандующего, а об 
управлении операцией и 
принятии решений, когда 
это необходимо на уровне Вер-
ховного  Главнокомандующего.

Знаете, иногда удивляет 
то, что он помнит команди-
ров бригад. Проходит три-че-
тыре месяца, он говорит: 
«А это вот тот, который…» 
Там есть у нас командир 4-й 
бригады. Может, пару раз с 
ним по телефону разговари-
вал Президент. Значит, когда 
он там отразил атаку боль-
шую, Президент с ним пого-
ворил по телефону. И про-
шло какое-то время, могло 
бы и забыться, потому что 
бригад много. А он говорит, в 
том числе и с командующи-
ми армиями, командирами 
группировок, практически на 
регулярной основе. Помнит, 
где, в каком населённом пун-
кте, на каком направлении 
они говорили и что тогда ре-
шали. Поэтому это не инфор-
мирование, это управление. 
Управление, как и должно 
быть, со стороны Верховного 
Главнокомандующего. С од-
ной стороны, он, конечно, и 
доверяет, и во многом под-
держивает нас. Но, с другой 
стороны, когда требуется 
принять серьёзные управ-
ленческие решения, такие 
решения принимаются свое-
временно.

– Как вы можете про-
комментировать заявления 
официальных лиц США с 
обвинениями России в раз-
мещении ядерного оружия в 
космосе?

– Я могу повторить то, 
что уже комментировал. 
Знаете, во-первых, этого 
нет. Проектов таких нет – 
размещение ядерного ору-
жия в космосе. Во-вторых, 
Соединённые Штаты зна-
ют, что этого нет. В-третьих, 
я не понимаю, зачем пу-
гать сенаторов и конгрес-
сменов тем, чего нет, когда 
есть реальные вещи, кото-
рых надо бояться и на кото-
рые надо обращать внима-
ние. И о них публично в 2018 
году с трибуны Верховный 
Главнокомандующий – Пре-
зидент нашей страны сказал, 
что мы приступили и мы в до-
статочно высокой степени го-
товности продвинулись в раз-
работке такого оружия, как 
«Посейдон», «Буревестник», 
«Авангард», «Пересвет», 
«Кинжал». «Буревестник» – 
это оружие глобального ра-
диуса действия. Точнее, у 
этого оружия радиуса нет, а 
есть путь в один конец. Но об 
этом почему-то не говорят, 
а говорят о том, чего нет. 
Значит, из этого можно сде-
лать вывод, они об этом не го-
ворят, боятся лишний раз на-
помнить, что у них этого ору-
жия нет.

Боятся лишний раз на-
помнить. Поэтому у них ве-
дутся работы, они об этом го-
ворили, они сделали такую 
крышу, такой зонтик. Они 
делают оружие для борьбы с 
кометами, астероидами, что-
бы планету спасать. Крыша 
такая, сверху зонтик такой 
сделан. Вторая часть более 
банальна и проста. Они хотят, 
как мне кажется, запугать 
своих сенаторов и конгрес-
сменов, чтобы они как мож-
но быстрее проголосовали за 
ту помощь и поддержку, ко-
торую они предполагают. Ну 
и, естественно, за бюджет 
Пентагона в целом.

Поэтому тут можно убеж-
дать самих себя, что такая 
угроза есть, понимая, что 
её нет. Раз за разом это всё 
происходит, приходят опре-
делённые времена, и они, 
скажу для вас, может быть, 
неожиданную вещь, они ста-
новятся предсказуемыми. 
То есть мы можем предска-
зать, что в этом году выборы, 
значит, они будут играть кар-
тами вот такими. Какие карты 
могут быть? Вмешательство 
России в выборы в США, как 
это было на прошлых выбо-
рах. А вот они такие, мол, ся-
кие, и уже голоса там звучат. 
Второе – это угроза России. 
Дальше – больше чего-то 
ещё может быть. Они же шаг 
за шагом разрушали диалог 
о стратегической стабильно-
сти. Шаг за шагом каждый 
год отламывали от этого пи-
рога по куску. Но, види-
мо, сейчас пришло понима-
ние, что каким-то образом 
надо восстанавливать диалог 
о стратегической стабильно-
сти. Но для этого надо, что-
бы лицо выглядело должным 
образом. Поэтому давай-
те мы объявим, а потом вот 
так неуклюже скажем, что 
надо наладить этот диалог. 
Скорее всего, это основное.

Вернусь к «народному 
ВПК». Начиналось всё с того, 
что сети плели, свечи, ап-
течки делали, чаи заготав-
ливали, и всё это отправля-
лось. Носки вязали, варежки 
вязали, вкладыши в сапоги, 
шапки… В общем, огромное 
количество. Дальше начали 

А наши врачи! Буквально 
на прошлой неделе мне доло-
жили о семье врачей. Взяли и 
сделали госпиталь. Частный, 
но бесплатный. Они за это 
время набрали врачей, что-
бы получить лицензию на 
право оказания медицинской 
помощи. Они там придума-

делать бронежилеты, ква-
дроциклы, беспилотники, 
FPV-дроны. Это уже дей-
ствительно народный ВПК, 
который делает не толь-
ко то, что душу греет, но и 
то, чем можно воевать. Всё 
это дорогого стоит. Помимо 
промышленного комплекса, 
Министерства промышлен-
ности, которое тоже работа-
ет, у нас появилось огромное 
количество людей в разных 
городах. Ребята студенты де-
лают многое. Не знаю, упоми-
нал ли Президент, что к кон-
цу 2023 года студенты в вузах 
страны почти 17 тонн крови 
сдали. 17 тысяч литров крови! 
Это дорогого стоит, кто бы что 
ни говорил.

– Вы упомянули кон-
трактников. В прошлом году 
около полумиллиона человек 
поступило на службу по кон-
тракту. Как идёт этот процесс 
сейчас?

– Мы только в прошлом 
году почти 540 тысяч набра-
ли по контракту, это позво-
лило нам создать две резерв-

ли хитрое название. И они 
за это время вытащили пол-
торы тысячи раненых, вы-
лечили. То есть бросили все 
свои дела, они, по-моему, со 
Ставрополья, приехали туда, 
в зону специальной военной 
операции, и там нашли, со-
брали вокруг себя персонал, 
сделали фонд, и этот фонд 
работает. То есть это говорит 
о том, что у нас, я уже внача-
ле об этом сказал, уже дру-
гая армия. Как и общество, 
мне кажется. Знаете, проис-
ходит такое – отшелушива-
ется вся эта публика, кото-
рая должна отшелушиться. 
Идёт оздоровление обще-
ства. Кто бы что ни говорил, 
наша Россия как была, так и 
остаётся страной патриотов, 
страной людей, болеющих за 
свою страну. Особенно ког-
да ты разговариваешь с на-
шими офицерами, бойцами. 
Ну вот посмотрите сейчас 
репортажи из Авдеевки, их 
много. Посмотрите на лица 
этих ребят. Ну, тут и добавить 
ничего.

– Моральный дух крепок.
– Да.
– Вы сегодня были на 

докладе у Президента. А 
как часто информируете 
главу государства о ходе 
специальной военной опера-
ции?

– Что касается Верхов-
ного Главнокомандующего, я 
бы тут не стал употреблять 
такой термин «информиру-
ете». Он постоянно в курсе 
событий. Ну и, естественно, 
доклады у нас идут ежеднев-
но и не по одному разу. Они 
бывают и днём, и ночью. В 
случае необходимости докла-
дываем немедленно. Ну, если 
ситуация складывается та-
кая, что необходимо решение 
Верховного. Но там, помимо 
регулярности ежедневной, 
есть ещё, естественно, и то, 
что требует личного доклада. 
То есть когда мы приезжаем 
с начальником Генерального 
штаба, раскладываем карты, 
обсуждаем, принимаем ре-
шения. Здесь эта работа нала-

Ребята скупили в одной из 
стран в одночасье 1200 стан-
ков. Убрали автобусы из гара-
жа и в нём сделали цех. Надо 
просто поездить и посмотреть. 
Действительно, вся страна 
поднялась и работает на по-
беду. Очень много появилось 
нового оружия. Посмотрите, 
за последние восемь-девять 
месяцев какой гигантский шаг 
сделан в беспилотной авиа-
ции. Сегодня у нас примене-
ние FPV-дронов исчисляет-
ся сотнями в сутки, а произ-
водство – тысячами в сутки. 
Это работа, которая требует 
постоянного совершенствова-
ния. Дальше идёт искусствен-
ный интеллект, идёт кругло-
суточная работа. И это говорит 
о многом.

Когда мы предста-
вили проект по решению 

ные армии, шесть дивизий. 
Мы сделали много. Сегодня 
это обученные професси-
ональные войска, которые 
действительно представля-
ют серьёзную силу. В этом 
году на сегодняшний день 
50 тысяч уже по контракту, 
и люди продолжают идти. 
Здесь, конечно, надо сказать 
о том настроении, которое се-
годня есть в стране, в армии. 
Вы знаете, я всё-таки в этом 
не буду апеллировать каки-
ми-то красивыми словами. Я 
буду приводить факты. Вы 
знаете о том, что у нас моби-
лизованным предоставляет-
ся по решению Президента 
России отпуск? Раз в пол-
года положено 14 суток, без 
дороги. И у нас 270 тысяч 
сходили в отпуск. Сейчас уже 
вторая часть отпуска – ещё 
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Парта Героя
Военнослужащие дальней 

авиации приняли участие 

в открытии «Парты Героя» 

в Саратовской области.

В городе Энгельсе Саратовской 
области на базе школы № 10 

состоялась торжественная 
церемония открытия «Парты 

Героя» Ильи Терещенко. В 
мероприятии приняли участие 

командный и личный состав 
авиационной части дальней 

авиации, участники общественных 
организаций, а также ветераны. 

На встрече всем собравшимся 
рассказали об Илье, его активной 

жизненной позиции, успехах 
в учёбе и спорте, а также о 

подвигах, которые он совершил.
 «Каждая боевая награда даётся не 
просто так, за каждой из них стоит 

великий подвиг. Само открытие 
«Парты Героя» – это честь для 

школы и её учеников. Хотелось 
бы, чтобы дети помнили и чтили 

память о герое, а также брали 
с него пример», – сказал в 

своём обращении заместитель 
командира соединения 

дальней авиации по военно-
политической работе гвардии 

полковник Богдан Ярко.
 «Парта Героя» – ученическая 

парта с размещённой на ней 
информацией о заслуженном 

человеке, герое, имеющем 
непосредственное отношение 

к школе, его фотографией, 
биографией, информацией 
о героическом пути. Право 

сидеть за «Партой Героя» в школе 
будет предоставляться ребятам 

за отличную учёбу, а также 
за активное участие в жизни школы.

Идея создания мощной линии обороны 

принадлежит Президенту Российской 

Федерации, он контролировал этот процесс

Всего с начала проведения наступательных 

действий российских войск на всех направлениях 

от ВСУ освобождено 317 квадратных километров

Почти 
домашняя 

беседа

Состоялся телемост между 

военнослужащими зенитного 

ракетного дивизиона 

группировки войск «Центр», 

выполняющими боевые 

задачи на СВО, и их родными 

и близкими, проживающими 

в Удмуртской Республике.

Сеанс телесвязи прошёл 
в виде домашней беседы. 

Военнослужащие рассказали 
про окружающий их быт, 

о нынешних погодных 
условиях на передовой. Семьи 

военнослужащих выразили 
признание защитникам за 

мужество, героизм и отвагу, 
которую они проявляют при 

выполнении боевых задач. 
Бойцы поблагодарили родных 

и близких за поддержку и 
заверили, что все поставленные 

задачи будут выполнены и 
вскоре они вернутся домой.

Командование ЦВО на 
регулярной основе организует 

телемосты между 
военнослужащими, находящимися 

в зоне проведения СВО, 
и их близкими, особо акцентируя 

внимание на поддержании 
морального духа и мотивации 

военнослужащих, находящихся 
в зоне боевых действий.

ень откр т  
дверей

Тюменское высшее военно-

инженерное командное 

училище провело день 

открытых дверей для учащихся 

старших классов Тюмени.

Образовательное учреждение 
посетили школьники 10 – 11-х 
классов, а также их родители. 

Ученики встретились 
с командованием ТВВИКУ,  

им провели экскурсию 
по территории училища и 

познакомили с бытом курсантов. 
В завершение мероприятия 

ребятам была продемонстрирована 
современная военная 
техника и экипировка. 

И, конечно же, гостям и 
будущим абитуриентам 

рассказали о порядке и правилах 
поступления в училище

Тюменское высшее военно-
инженерное командное 

училище регулярно проводит 
дни открытых дверей, а также 

становится участником военно-
патриотических мероприятий, 

проводимых в регионе. Участие 
в них принимают как курсанты, 
так и офицеры-преподаватели.

Николай НЕТУНАЕВ.
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С НАЧАЛОМ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ НА УКРАИНЕ 
В ХРАМАХ НОВОСИБИРСКОЙ ЕПАРХИИ АКТИВНО ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ СБОР ГУМАНИТАРНОЙ 

ПОМОЩИ РОССИЙСКОЙ АРМИИ И ЖИТЕЛЯМ ДОНБАССА

С июня прошлого года, когда мы начали работать, 

прихожанами нашего храма и волонтёрами 

изготовлено более 1300 тактических носилок, 

300 маскировочных сетей и около 600 

нашлемников

Для воинских подразделений это не только одежда 

и обувь, продукты питания и лекарства, средства 

оказания первой медицинской помощи и предметы 

гигиены, но и полноприводные автомобили и 

инструменты, необходимые в строительстве 

оборонительных рубежей. За эти почти два года 

по благословению митрополита Новосибирского 

и Бердского Никодима в районы специальной 

военной операции отправлено более 160 тонн 

гуманитарных грузов.

– В 2022 году от Но-
восибирской епархии было 
доставлено 95 тонн гумани-
тарных грузов для жителей 
Донбасса и 2,5 тонны – бе-
женцам с Украины, находя-
щимся в пунктах временно-
го размещения (ПВР) нашей 
области.

В 2023 году соединения 
и части Вооружённых Сил, 
выполняющие боевые зада-
чи по плану специальной во-
енной операции, получили от 
Новосибирской митрополии 
65 тонн гуманитарных гру-
зов, ещё 6,5 тонны было на-
правлено жителям Донецкой 
и Луганской Народных 
Республик и полтонны – бе-
женцам на ПВР.

За это время вместе с гу-
манитарной помощью бой-
цам на передовой переда-
но 10 тысяч карманных мо-
литвословов и наборов воина 
с поясами со спасительной 
молитвой «Живый в помощи 
Вышняго», а также более 6,5 
тысячи писем и открыток от 
детей – учащихся воскрес-
ных православных гимна-
зий и среднеобразователь-
ных школ Новосибирска и 
Новосибирской области, – по 
моей просьбе рассказывает 
руководитель социального от-
дела Новосибирской епархии 
протоиерей Иаков Конкин.

Отдельные помещения 
при некоторых новосибирских 
храмах приспособили для из-
готовления маскировочных 
сетей и окопных свечей, ме-
дицинских носилок и непро-
мокаемых плащей, защитных 
костюмов разведчиков и снай-
перов и некоторых элементов 
боевой экипировки воинов.

Так, с 15 января прошло-
го года такая производствен-
ная деятельность целена-
правленно осуществляется 
в одном из помещений при 
храме Рождества Пресвятой 
Богородицы, расположенном 
в Академгородке.

Рассказывает одна из 
главных организаторов этой 
гуманитарной работы, актив-
ный волонтёр, по профессии 
учитель английского языка 
Наталья Абрамова:

– Началось всё с того, 
что настоятель нашего храма 
отец Виктор обратился к при-
хожанам с просьбой органи-
зовать работу по гуманитар-
ному обеспечению войск, в 
частности, наших земляков – 
сибиряков, мобилизованных 
для выполнения боевых за-
дач. Первоначально на прось-
бу батюшки откликнулись 
около 20 человек. Скажете, 
немного нашлось желающих. 
Да, но это потому, что раньше 
люди никогда этим не зани-
мались – не плели маскиро-
вочные сети, не изготавлива-
ли окопные свечи и защитные 
костюмы для бойцов. На пер-
вый взгляд вроде и неслож-
но связать ту же масксеть, 
но этому нужно научиться. 
Училась с другими и я. Все 
мы тогда учились.

Вначале прихожане хра-
ма и откликнувшиеся на 
призыв батюшки волонтёры 
изготавливали из строп ме-
дицинские эвакуационные 
носилки. Эти стропы напо-
добие автомобильных букси-
ровочных тросов в виде лент. 
Первое время не хватало ра-
бочих мест для производства 
– обыкновенных столов, их 
было всего пять. Прихожане 
храма и волонтёры месяца 
три так поработали и посте-
пенно освоили плетение ма-
скировочных сетей, пошив 
водонепроницаемых плащей, 
нашлемников и маскировоч-
ных костюмов для снайперов 
и разведчиков, а также стали 
делать окопные свечи.

– Как прихожане храма и 
волонтёры научились плести 
маскировочные сети? – по-
интересовался я у Натальи 
Викторовны.

– Из видеоуроков в 
Интернете. Также мы узнали, 

где в городе работают группы 
волонтёров, которые плетут 
такие сети. Съездили к ним, по-
слушали их советы, понаблю-
дали за работой этих людей.

Отец Виктор не только 
настоятель храма Рождества 
Пресвятой Богородицы, но и 
военный священник. Он по-
мощник начальника Новоси-
бирского высшего военного 
командного ордена Жукова 
училища по работе с веру-
ющими военнослужащими. 
Как известно, этот военный 
вуз готовит офицерские ка-
дры для подразделений вой-
сковой и глубинной разведки 
и мотострелковых, а также 
будущих заместителей ко-
мандиров по военно-полити-
ческой работе. Отца Виктора 
знают все курсанты и препо-
даватели НВВКУ. К слову, и 
автор этих строк неоднократ-
но встречал этого батюшку 
не только на территории учи-
лища, но и в гуще курсантов 
на полигоне Кольцово – учеб-
но-тренажёрной базе НВВКУ. 

Поэтому нетрудно догадаться, 
почему однажды у прихожан 
храма Рождества Пресвятой 
Богородицы и волонтёров по-
явились образцы маскировоч-
ных сетей по армейским стан-
дартам военной маскировки 
для укрытия боевой и специ-
альной техники и инженерных 
сооружений – траншей, блин-
дажей, окопов для стрельбы. 
В дни тактических занятий 
и учений с курсантами таких 
маскировочных сетей на по-
лигоне НВВКУ можно увидеть 
немало. Они укрывают боевую 
технику и инженерные соору-
жения – командно-наблюда-
тельные пункты, блиндажи, 

квадрокоптерами с подвешен-
ными к ним ручными граната-
ми. Даже обнаружив огневую 
позицию, оператор БПЛА не 
сможет определить за маски-
ровочной сетью тип военной 
техники и её состояние, коли-
чество личного состава, входы 
в блиндажи и различные зем-
ляные и бетонные сооруже-
ния. Хотя и с долей небольшой 
вероятности, масксеть также 
способна защитить от сбро-

са дроном маломощного бое-
припаса, который может быть 
отброшен, как человек, спру-
жинивший на батуте. И таких 
примеров немало из опыта 
проведения СВО.

Высокоточная артилле-
рия, современные зенитные 
ракетные комплексы, реак-
тивные системы залпового 
огня, новейшие РЭБ и в не 
меньшей мере лёгкие дроны с 
подвешенными к ним ручны-
ми гранатами, а также более 
мощная ударная беспилотная 
авиация с дальностью полёта 
в сотни километров и штат-
ными боеприпасами карди-
нально изменили характер 

к России. Когда он осознаёт, 
для чего это делает и почему 
обязан делать. Те, кто плетёт 
масксети, шьёт защитные ко-
стюмы для бойцов и изготав-
ливает окопные свечи, вы-
полняет различные гумани-
тарные задачи, – люди раз-
ных убеждений, профессий. 
Среди них пенсионеры, в том 
числе и военные, швеи, учите-
ля, медики из Национального 
медицинского исследова-
тельского центра имени ака-
демика Мешалкина, сотруд-
ники научных организаций 
и центров Сибирского от-
деления Российской акаде-
мии наук, родители, жёны и 
дети мобилизованных граж-
дан, – перечисляла Наталья 
Викторовна.

– Масксети каких разме-
ров наиболее востребованы? 
– поинтересовался я.

– Судя по заявкам, кото-
рые  нам поступают от воен-
нослужащих из районов бо-
евых действий, нужны сети 
разных размеров, но в по-
следнее время по согласова-
нию с участниками боевых 
действий мы пришли к двум 
стандартам – 3х4 и 3х6, – от-
ветила моя собеседница.

По словам Абрамовой, на 
изготовление одной сети 3х6 
уходит день-два в зависимо-
сти от того, сколько человек 
в этом будут участвовать. В 
целом же в этом процессе за-

приходит работать до 50 че-
ловек, так как здесь, как уже 
было сказано, кроме плете-
ния маскировочных сетей, за-
нимаются пошивом зимних и 
летних защитных костюмов 
для разведчиков и снайпе-
ров, непромокаемых плащей 
из ткани оксфорд, матрасов 
и подушек из поролона, на-
шлемников и окопных свечей.

Чтобы всё это произво-
дить в большом количестве, 
необходимы средства. Я гово-
рю об этом своей собеседнице.

– Прихожане храма и 
другие люди, узнавшие о на-
шей работе, жертвуют день-
ги на благое дело, кто сколько 
может. Местные швейные фа-
брики, занимающиеся в том 
числе и пошивом камуфлиро-
ванной одежды, отдают нам 
лоскуты тканей, которые мы 
используем для изготовления 
масксетей и защитных костю-
мов. Иногда договариваемся с 
руководством этих предприя-
тий и закупаем у них матери-
алы по цене ниже рыночной. 
Для изготовления окопных 
свечей пришлось обклеить 
объявлениями афиши у подъ-
ездов многих жилых домов 
Академгородка с просьбой к 
жильцам принести в храм ме-
таллические банки из-под мо-
лотого кофе, кукурузы и зелё-
ного горошка. Заливаем в них 
парафин, а фитили изготовля-
ем из картонных коробок из-
под продуктов и промышлен-
ных товаров, – в свою очередь 
говорит волонтёр Наталья 
Гартман.

– Скоро займёмся поши-
вом термобелья. Для этого 
уже приобрели выкройки, – 
с оптимизмом говорит о бли-
жайших планах Абрамова.

Одновременно при хра-
ме практически ежедневно 
осуществляется сбор гумани-
тарной помощи. Сибиряки до-
бровольно приносят сюда для 
воюющей армии и населения 
Донбасса продукты питания и 
лекарства, средства для ока-
зания первой медицинской 
помощи и предметы гигиены. 
В посылки помещают письма 
и открытки с пожеланиями 
воинам Российской армии, в 
том числе и землякам – сиби-
рякам, выполняющим боевые 
задачи. Эти письма пишут не 
только дети, но и взрослые.

Много усилий прилага-
ет для закупки необходимых 
медицинских препаратов и 
лекарств служащий при хра-
ме отец Михаил.

– Как отправляете гума-
нитарные грузы? – в завер-
шение беседы поинтересо-
вался я у волонтёров ново-
сибирского храма Рождества 
Пресвятой Богородицы.

– Раньше это было для нас 
очень затратно. Чтобы собрать 
и отправить одну фуру с гум-
помощью, требовалось 300 
тысяч рублей. Это помимо 
сбора гуманитарки. Сейчас 
стало легче – транспорт нам 
оплачивает областная ад-
министрация, а гуманитар-
ные грузы отправляем че-
рез Благотворительный фонд 
«Своих не бросаем». Его ос-
нователь – наша землячка 
Оксана Боцан, большой патри-
от, необыкновенно деятельная 
и энергичная женщина. 

Тарас РУДЫК.
«Красная звезда».
Фото автора.

траншеи и окопы. Будущие 
офицеры учатся применять 
это простое, но весьма эффек-
тивное средство маскировки.

Инженерный опыт специ-
альной военной операции, 
а также боевые операции в 
Сирии свидетельствуют о 
том, что маскировочные сети 
осложняют обнаружение про-
тивником огневых позиций 
артиллерии и реактивных 
систем залпового огня, мото-
стрелковых и танковых под-
разделений, топливозаправ-
щиков и специальной техни-
ки – РХБЗ (радиационной, 
химической и биологической 
защиты), РЭБ (радиоэлек-
тронной борьбы), инженер-
ной, связи.

Более того, такая маски-
ровка не только осложняет, 
порой и вовсе препятствует 
операторам беспилотной ле-
тательной авиации противни-
ка наносить точные удары по 
целям дронами-камикадзе и 

боевых действий. Особенно 
если линия фронта протяну-
лась на тысячу и более кило-
метров. При таких масшта-
бах ведения боевых действий 
войскам нужно много маски-
ровочных сетей для укрытия 
огневых позиций и техники. 
Очень много. В ходе затя-
нувшихся продолжительных 
боёв масксеть – расходный 
материал.

– Значит, маскировоч-
ные сети плетут прихожане 
храма – православные и во-
лонтёры? Они же шьют за-
щитные костюмы, непромо-
каемые плащи, нашлемни-
ки и изготавливают окопные 
свечи? – решил я уточнить у 
Абрамовой.

– В это производство вов-
лечены представители и дру-
гих религиозных конфессий, 
и даже атеисты. Но здесь во-
прос не в вероисповедании 
человека, а в его морали и 
патриотизме по отношению 

действовано до 30 человек. 
Они работают в поточном ре-
жиме с 10 до 22 часов: одни 
приходят, трудятся какое-то 
время, кто сколько может по 
наличию свободного времени, 
и уходят. Их места занима-
ют другие. С утра – бабушки, 
пенсионеры, после 18 часов 
приходят люди после работы.

– Какова производитель-
ность? – спросил я у Натальи 
Викторовны.

– За месяц плетём 35 се-
тей 3х6. А если посчитать с 
июня прошлого года, когда 
мы начали работать, прихо-
жанами нашего храма и во-
лонтёрами изготовлено более 
1300 тактических носилок, 
300 маскировочных сетей и 
около 600 нашлемников, – 
привела статистические дан-
ные Абрамова.

Всего при храме Рож-
дества Пресвятой Богоро-
дицы зарегистрированы 177 
волонтёров. Из них за день 

Ид м к цели 
вместе

Акция была организована с целью 
поддержки военнослужащих – 
участников специальной 
военной операции. Особенно 
важно, чтобы наши защитники, 
добровольцы и мобилизованные 
военнослужащие, находящиеся 
на передовой или на излечении в 
госпиталях, прочитали тёплые слова 
благодарности и поддержки.
Письма начинались с фразы 
«Пишу тебе, защитник Отечества…», 
а далее выражались пожелания 
и благодарность за стойкость, 
мужество, добросовестную службу 
и защиту рубежей нашей страны. 
Все поздравления доставлены в места 
дислокации военнослужащих.

***

Вкладывая частичку своего тепла, 
медицинские работники филиала ФАУ 
МО РФ ЦСКА (ЦСК ВВС г. Самара) 
принимают участие в изготовлении 
окопных свечей для военнослужащих 
Российской армии, выполняющих 
свой воинский долг в зоне проведения 
специальной военной операции. 
Все подготовленные к отправке 
окопные свечи в ближайшие дни 
будут доставлены по назначению.

***

В течение февраля женсовет 
межвидового центра подготовки 
и боевого применения войск 
радиоэлектронной борьбы (учебного 
и испытательного) организовал сбор 
помощи для участников специальной 
военной операции. В посылки 
вошли продукты, медикаменты 
и средства гигиены для передачи 
в подразделения Вооружённых 
Сил Российской Федерации, 
находящиеся в зоне проведения 
специальной военной операции.

***

В то же время из городов Кыштыма 
и Озёрска Челябинской области 
прихожане местных храмов 
отправили участникам специальной 
военной операции автомобильные 
колонны с благотворительной 
помощью. К настоящему времени 
волонтёры доставили и передали 
гуманитарный груз военнослужащим 
группировки войск «Центр». В его 
состав вошли: продукты питания, 
тёплая одежда, оборудование 
и письма. Бойцы, получившие 
материальные средства, записали 
для волонтёров видеообращение 
со словами благодарности.

***

В Республике Марий Эл активисты 
Благотворительного фонда «Золотые 
руки ангела» готовят очередную 
партию помощи. В акции активное 
участие принимают прихожане 
Вознесенского и Успенского храмов. 
К настоящему времени они собрали 
20 пар перчаток, 50 пар стелек, 15 
комплектов термобелья, 15 шапок, 
пять пакетов с продовольствием. 
Кроме того, в состав груза вошли 
маскировочная сеть и подавитель 
беспилотных летательных аппаратов. 

***

Большой гуманитарный конвой 
в очередной раз отправился 
из Тольятти. Груз был собран 
по заявкам военнослужащих, 
находящихся в зоне проведения 
спецоперации. Посылки 
сформировали для разных воинских 
подразделений, так как у каждого 
были свои потребности и просьбы.
Помимо необходимых 
специализированных средств, 
продуктов питания, окопных 
свечей, медикаментов, средств 
личной гигиены и средств 
радиоэлектронной борьбы, для 
эвакуации раненых тольяттинцы 
отправили подготовленный 
санитарный автомобиль УАЗ.

***

Очередная партия помощи 
из Оренбургской области 
доставлена участникам 
специальной военной операции.
Груз был собран благодаря 
неравнодушным жителям 
Бузулукского района. Бойцам СВО 
передали продукты, медикаменты, 
различные необходимые вещи 
и специализированную технику, 
а также сладкие подарки к Дню 
защитника Отечества. Кроме 
этого, военнослужащие получили 
детские рисунки и письма.

Павел ОЛЕНЕВ.

Всероссийская акция 

«Пишу тебе, защитник Отечества» 

прошла в гимназии имени 

Ф. К. Салманова города Сургута 

Ханты-Мансийского автономного 

округа. В ней приняли участие 

юнармейцы, воспитанники 

суворовского училища, а также 

школьники и их родители.
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II

Филиал Фонда осуществляет свою работу 

в тесном взаимодействии со всеми 

органами исполнительной власти, органами 

местного самоуправления, общественными 

организациями и волонтёрами

Помо ем 
всем миром

На передовую отправлено 
более 1200 штук пятилитровых 
бутылей питьевой воды, около 

25 кубометров пиломатериалов, 
свыше 1500 штук сухих армейских 

душей и окопных свечей, более 100 
штук ковриков-«пятиточечников», 
а также продукты питания, тёплые 

вещи, шерстяные носки, сухие 
супы, дроны-камикадзе.

Кроме того, в состав груза 
вошли: строительный инструмент 
электрофрезер, набор воротков, 

плашек и метчиков для резьбы; 
слесарные инструменты, фрезы, 

набор резцов, фрезерный станок. 
Посылка от жителей Томской 

области будет доставлена при 
содействии общественной 

организации «Народный фронт».

***  

А в Чистоозёрном районе 
Новосибирской области юные 

патриоты собрали посылку в рамках 
Всероссийской акции «Тепло для 
героя». Участие в акции приняли 

дети из трёх районных школ. В 
состав посылки от юных патриотов 

вошли тёплые вещи, медикаменты, 
сладкие продукты питания, а также 

открытки и письма со словами 
поддержки и пожеланиями 

сил, здоровья и скорейшего 
возвращения домой с победой.

Весь собранный груз передан 
общественной организации 

«ZOV Журавка 54» для 
доставки в зону проведения 

специальной военной операции, в 
подразделения, в составе которых 

выполняют задачи сибиряки.

***

Волонтёры и неравнодушные 
граждане из Тюменского региона, 
которые входят в движение «Тепло 

ZOV 72 Тюмень» 25 февраля 
отправили в зону СВО помощь, в 
которую вошли 10 самодельных 

комплектов маскировочных 
сетей, тёплая одежда, шерстяные 

одеяла и продукты питания для 
военнослужащих инженерных 

войск одной из сапёрных частей, 
сформированных в Тюмени в 
ходе частичной мобилизации.

Воины-сапёры передают слова 
благодарности волонтёрам и 
отмечают, что их регулярная 

поддержка помогает пережить 
даже самые тяжёлые дни на фронте.

***

Фонд «За Вятку» провёл 
благотворительный сбор на 

концерте для закупки материалов, 
необходимых для плетения 

масксетей. В ходе сбора фонд 
организовал фотосессию 

волонтёров и членов семей 
военнослужащих, находящихся 

в зоне СВО, которые активно 
участвуют в оказании помощи. 
Фотографировались семейные 
пары самого разного возраста, 

компании, волонтёры, бабушки с 
внуками.  Фотографии отправлялись 

родным по разным адресам.

***

Общественная организация «Тайга» 
г. Иркутска организовала сбор 

очередного дополнительного 
груза для военнослужащих, 
выполняющих задачи в зоне 

специальной военной операции.
В этом мероприятии приняли участие 

более 50 жителей Иркутска под 
руководством Александра Россова, 

возглавляющего общественную 
организацию «Тайга». Иркутяне 

отправили на фронт более 700 
килограммов различных продуктов 

питания, 22 огнетушителя ОП-5 
АВСЕ и многое другое.

***

Учащиеся школ города 
Тайги Кемеровской области 

нарисовали сотни открыток для 
военнослужащих, выполняющих 

боевые задачи. Открытки 
юные патриоты сопроводили 

письмами со словами поддержки 
и пожеланиями здоровья, 

сил, мужества и скорейшего 
возвращения домой с победой. 
Творческие работы школьников 

общественные организации 
региона отправили на передовую 

в составе полезного груза с 
тёплой одеждой и продуктами.

Посылка от сибиряков города Тайги 
будет передана в подразделения, 

в составе которых выполняют 
боевые задачи военнослужащие 

из Кемеровской области.

Павел ОЛЕНЕВ.

Общественные организации, 

волонтёры и жители 

Томской области отправили 

военнослужащим крупную 

партию груза, в состав которой 

вошли технические средства 

и продукты питания.
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Если тебе трудно – 
помо и тем, кому е  труднее

Филиалы Фонда «Защитники Отечества» 

заработали во всех регионах Уральского 

федерального округа с 1 июня 2022 года. За это 

время в них обратилось почти 25 тысяч человек, 

которые задали свыше 47 тысяч вопросов, более 

80 процентов из которых уже решены. Большинство 

проблем  связано с оформлением документов 

и получением медпомощи в государственных 

больницах. 

Полпред Президента РФ 
в УрФО Владимир Якушев, 
заслушав доклады предста-
вителей филиалов Фонда 
«Защитники Отечества», от-
метил: «Вопросы, которые не 
удаётся решить оперативно, 
составляют примерно пятую 
часть всех обращений. Это го-
ворит о том, что в целом си-
стема поддержки военнослу-
жащих и их семей отлажена. 
В филиалах Фонда  выстроена 
качественная адресная работа 
с людьми, и как раз она позво-
ляет выявлять проблемы, тре-
бующие системной доработки».

Филиал Фонда «Защитни-
ки Отечества» по Тюменской 
области возглавила Динара 
Поштаренко, которая ранее  
руководила Фондом социаль-
ного страхования. Для работы 
в филиале она и социальные 
координаторы прошли специ-
альную подготовку.

«Ветераны СВО обраща-
ются к нам по всем возника-
ющим вопросам в режиме 
«одного окна». С начала рабо-
ты сюда обратилось порядка 
2 900  человек, координаторам 
задано 4 800 вопросов. Здесь 
работают кабинеты специали-
стов медико-социальной экс-
пертизы, социальных работ-
ников, психологов, юристов, 
а также специалистов других 
направлений. Социальные 
координаторы  индивидуаль-
но рассматривают  каждую 
жизненную ситуацию, чтобы 
ветераны СВО и семьи погиб-
ших бойцов получили всю не-
обходимую поддержку и не 
остались один на один с воз-
можными проблемами. Всё 
необходимое для выполнения 
поставленных задач перед 
филиалом Фонда «Защитники 
Отечества» в Тюменской 
области есть», – отметила 
Динара Поштаренко. 

Филиал Фонда осущест-
вляет свою работу в тесном 
взаимодействии со всеми ор-
ганами исполнительной вла-
сти, органами местного само-
управления, общественными 
организациями и волонтёра-
ми. В частности, сотрудники 
Фонда принимают активное 
участие в проекте «Школа 
мирной жизни», который  реа-
лизуется Благотворительным 
фондом развития горо-
да Тюмени в партнёрстве с 
местным штабом Комитета 
семей воинов Отечества 
(КСВО) в Тюменской области 
и Краснодонском городском 
округе ЛНР.   Его цель – пси-
хологическая, юридическая и 
организационная поддержка 
семей, ожидающих возвра-
щения близких из зоны бое-
вых действий. 

Первая встреча участ-
ников школы прошла в 
Тобольске. На ней присут-
ствовали также представите-
ли Тобольского, Вагайского, 
Уватского и Ярковского 
районов. Вторая встре-
ча с участниками состоя-
лась в Тюмени – собралось  
20 активистов из област-
ного центра, Ялуторовска, 
Тюменского, Ялуторовского, 
Заводоуковского, Уватского, 
Юргинского районов. В фев-
рале команда проекта посетит 
Ишим и Голышманово. В ме-
роприятиях приняли участие 
ветераны СВО и их родствен-
ники.

Представители Фонда 
рассказали о своём опыте ока-
зания адресной помощи вете-
ранам и членам семей погиб-
ших бойцов.

«Каждое обращение – это 
отдельная история, требую-
щая индивидуального под-
хода. Наша главная задача 
– выявить потребности и на-
ходиться на постоянной связи 
со своими подопечными, что-
бы вовремя поддержать. Мы 
искренне желаем помочь ка-
ждому обратившемуся и при-
лагаем максимальные уси-
лия для решения вопросов», 
– рассказала социальный ко-
ординатор Заводоуковского 
городского округа Тюменской 
области Элла Микулич.

А руководитель Тюмен-
ского регионального штаба 
КСВО Лариса Денисова заве-
рила собравшихся, что  вме-
сте можно решить стандарт-
ные и нестандартные задачи. 
По итогам встречи участники 
провозгласили свой девиз: 
«Если тебе трудно – помоги 
тем, кому ещё труднее».

Социальных координа-
торов никак нельзя назвать 
чисто кабинетными работ-
никами. А уж телефон их 
доступен 24/7. Сотрудники 
Фонда работают проактив-
но, поэтому часто сами вы-
езжают к своим подопеч-
ным.  Руководитель филиала  
Динара Поштаренко с заме-
стителями и социальным ко-
ординатором в Тюменском 
районе провели выездную 
встречу с участниками СВО 
и их семьями.

В неформальной обста-
новке за чашкой чая в Доме 
культуры «Юность» села 
Каскара Тюменского района 
Динара Сергеевна рассказа-
ла о приоритетных направ-
лениях работы Фонда и вме-
сте с коллегами ответила на 
вопросы.

Заместитель руководи-
теля Фонда по медицинско-
му сопровождению Светлана 
Литвиненко и социаль-
ные координаторы прове-
ли выездной приём для ве-
теранов СВО, проходящих 
реабилитацию в центре 
«Градостроитель», являю-
щемся основной организа-
цией по медицинской реаби-
литации участников спец-
операции в Тюменской об-
ласти. Здесь  реабилитация 
доступна по всем основным 
профилям заболеваний. В 
зависимости от выявленных 
функциональных наруше-
ний и поставленных задач 
для каждого пациента фор-
мируется индивидуальный 
план мероприятий.

Сотрудники филиала 
поговорили с медицинским 
персоналом, ознакомились с 
условиями пребывания воен-
нослужащих и реабилитаци-
онным оборудованием. Далее 
пообщались с бойцами, поин-
тересовались, какие проце-
дуры лучше всего помогают 
восстановить здоровье.

Один из пациентов ска-
зал: «Я под постоянным на-
блюдением докторов и медсе-
стёр, в программе восстанов-
ления у меня физиотерапия, 
водолечение и различные 
виды массажа, работа с ин-
структорами на тренажёрах 
и психологическая реабили-
тация. Всё очень здорово и 
помогает в выздоровлении».

Светлана Литвиненко 
является активным членом 
Тюменского регионального 
отделения Общероссийской 
общественно-государствен-
ной организации «Союз 
женщин России». С началом 
спецоперации она стала за-
местителем  руководителя 
тюменского Комитета се-

мей воинов Отечества. Ведёт 
активную работу для под-
держки наших защитников  
и их семей.  С первых дней 
открытия Тюменского фи-
лиала Фонда «Защитники 
Отечества»  занимается ме-
дицинским сопровождени-
ем ветеранов на всех этапах, 
включая санаторно-курорт-
ное оздоровление, прохож-
дение анализов,  координи-
рует работу с госпиталями 
и больницами. За большой 
личный вклад в дело укре-
пления  семьи и общества и 
за вклад в развитие патрио-
тического воспитания моло-
дёжи  Светлана Литвиненко 
отмечена памятной медалью 

имени  В. С. Гризодубовой. В 
Тюменской области такая на-
града  вручена впервые.  А 
недавно Литвиненко получи-
ла медаль «Ветеран боевых 
действий» вместо своего сына 
Максима, который в сентябре 
2022 года был мобилизован и 
сражается на СВО. 

 На решение Литвиненко 
работать в Фонде повлияло 
стремление помогать тем, кто 
защищает нашу страну.  И 
с такой мотивацией по зову 

сердца здесь работают  все.
« В с е  к о о р д и н а т о р ы 

прошли личностно-профес-
сиональную диагностику и 
поэтапно проходят обучение 
на базе нашего госуниверси-
тета по специальной програм-
ме, разработанной РАНХиГС. 
Среди наших координаторов 
– матери и жёны участников 
СВО, люди, не один десяток 
лет проработавшие в соци-
альной сфере, волонтёры.

Основная задача соцко-
ординатора – содействие в 
обеспечении предоставления 
мер социальной поддержки, 
в получении статуса ветера-
на боевых действий,  трудо-
устройстве ветеранов бое-
вых действий, в обеспечении 
медицинской реабилитации,  
долговременного ухода, по-
лучении санаторно-курорт-
ного лечения, лекарствен-
ных препаратов, техниче-
ских средств реабилитации, 
не входящих в федеральный 
перечень, адаптации жилых 

помещений;  вовлечение ве-
теранов, являющихся инва-
лидами, в паралимпийское 
движение; участие ветеранов 
в спортивных мероприятиях,  
патриотическом воспитании,  
мероприятиях по увековече-
нию памяти ветеранов и их 
подвигов», – сказала Динара 
Поштаренко.

Спектр обязанностей соц-
координаторов очень широк. 
Знание законодательной базы 
и алгоритма действий  в этой 
работе опирается на эмпатию, 
сердечность и огромное жела-
ние помогать и поддерживать. 

К социальному коорди-
натору Казанского района 
Дарье Бессоновой за помо-

щью в переобучении и трудо-
устройстве обратился вете-
ран боевых действий Вадим 
Чернышов. Мужчина  прини-
мал участие в контртеррори-
стической операции на тер-
ритории Северного Кавказа.  
В зону СВО отправился до-
бровольцем, служил в составе 
подразделения ЧВК «Вагнер». 
При выполнении боевой зада-
чи получил осколочное ране-
ние, два месяца провёл в го-
спиталях. 

В разговоре с координа-
тором ветеран рассказал, что 
с детства грезил техникой и 
автомобилями, мечтал управ-
лять именно большими маши-
нами, разбираться со сложны-
ми механизмами. Бессонова  
не только узнала, когда будет 
ближайший набор на кур-
сы, но и сопроводила бойца в 
центр занятости, где Вадим 
подал заявление на переобу-
чение и трудоустройство. В  

ближайшее время мечта его 
осуществится.

За помощью в переобуче-
нии обращаются не только ве-
тераны СВО. Вдова Рустама 
Кислякова, спасшего в бою 
своих товарищей и награж-
дённого  орденом Мужества 
(посмертно),  Юлия Макарова 
обратилась к соцкоордина-
тору Викуловского района 
Марине Волошиной с прось-
бой оказать  содействие в обу-
чении. У Юлии двое малень-
ких детей, поэтому ей необ-
ходимо такое занятие, кото-

рое позволило бы работать и 
ухаживать за детьми. И дело 
по душе нашли – в  феврале 
вдова бойца  приступит к обу-
чению маникюрному делу.

Алексей был призван на 
военную службу в рамках 
частичной мобилизации од-
ним из первых в Вагайском 
районе в 2022 году. Мужчина 
уже имел опыт участия в бо-
евых действиях в Чечне. В 
зоне СВО проходил службу 
в составе батальона «Ермак» 
в Запорожской области. 
Выполнял поставленные бо-
евые задачи, даже когда по-
явились проблемы со зре-
нием, но в конце концов был 
вынужден обратиться к вра-
чам. Ему была оформлена ин-
валидность первой группы. 
Тем не менее ветеран не па-
дает духом, старается быть 
активным, поэтому обратил-
ся к соцкоординатору  Елене 
Коптяевой за помощью в по-
лучении средства реабили-
тации для незрячих людей. 
Специалист изучила пробле-
му и предложила оформить 
заявку на «умную трость». 
В Москве попечительский 
совет Фонда «Защитники 
Отечества» в короткие сроки 
рассмотрел заявку ветера-
на и принял решение по обе-
спечению современным про-
граммно-аппаратным ком-
плексом.

«Умную трость» ветера-
ну вручили в местной адми-
нистрации. Этот аппарат сам 
распознаёт бытовые предме-
ты, определяет расстояние до 
них, запоминает лица людей, 
оповещает вслух звуковым 
сигналом о препятствиях. 
Необходимая информация 
выводится голосом в науш-
ники или на дисплей Брайля, 
подключаемые к «умному» 
помощнику.

Социальный координа-
тор Армизонского района 
Ксениия Биль  помогла двум 
бойцам пройти медицинское 
обследование и оперативно 
восстановить документы, ко-
торые были уничтожены в 
зоне боевых действий.

Евгений и Вячеслав при-
нимали участие в специ-
альной военной операции 
в качестве добровольцев. 
Вернувшись домой, они стол-
кнулись с проблемами  вос-
становления документов, 
оформления удостоверения 
ветерана боевых действий и 
получения медицинской реа-
билитации.

«Евгению и Вячеславу 
необходимо было восстано-
вить военный билет, паспорт, 
СНИЛС. Сразу после обра-
щения я связалась с паспорт-
ным столом, отделением 
Социального фонда, военным 
комиссариатом и больницей, 
объяснила ситуацию, и бук-
вально за несколько дней 
документы были восстанов-
лены, медосмотр был прой-
ден ребятами  без очередей. 
На восстановление военных 

билетов потребовалось не-
много больше времени, так 
как необходимо было сделать 
запросы в войсковые части, 
где проходили службу бой-
цы. Через три месяца и эти 
документы были восстанов-
лены. Теперь мы с нетерпе-
нием ждём получения ещё 
одного важного документа – 
удостоверения ветерана бо-
евых действий», – пояснила 
Ксения Биль.

Маргарита 
ЛИТВИНЕНКО.
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Вдо новл нн е пламенной 
л бовь  к Отечеству

НАШИ ДОБЛЕСТНЫЕ ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ, ВЫПОЛНЯЮЩИЕ ЗАДАЧИ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ 
ОПЕРАЦИИ, СРАЖАЮТСЯ С ВРАГАМИ НАШЕГО ГОСУДАРСТВА С УДИВИТЕЛЬНЫМ БЕССТРАШИЕМ, 

ПОРАЗИТЕЛЬНОЙ СТОЙКОСТЬЮ, НЕУКРОТИМОЙ ОТВАГОЙ И ОБРАЗЦОВЫМ РАТНЫМ МАСТЕРСТВОМ

Доблестные воины нашего государства всегда 

славились своей храбростью и силой духа в боях 

за Родину. Они готовы были отдать жизнь ради 

свободы и независимости своей страны, а также 

защитить своих близких и братьев по оружию. Весь 

мир знает о подвигах советских солдат во время 

Великой Отечественной войны. Они сражались с 

немецко-фашистскими захватчиками на всех фронтах 

и победили в одной из самых кровопролитных 

войн в истории человечества. Но и до этого наши 

соотечественники были известны своей крепкой 

дисциплиной, исключительным героизмом, высоким 

профессионализмом и непоколебимым стремлением 

одержать верх над неприятелем.

Держа под огневым контролем блиндаж 

противника, подчинённые сержанта 

Владислава Сидорова не давали врагу 

возможности отойти до подхода нашей 

бронетехники, которая выстрелом прямой 

наводкой уничтожила укрепления 

украинских радикалов

Сержант В. СИДОРОВ

Гвардии рядовой Р. ВАТУТИН

Гвардии рядовой А. ГУРОВ

На рад  
и серти икат  

По о нев м 
позициям

Начальник Главного управления 

кадров Минобороны России 

генерал-лейтенант Юрий Кузнецов 

вручил военнослужащим  –

участникам СВО государственные 

награды и жилищные документы.

Мотострелки отработали 

уничтожение огневых позиций 

условного противника 

«кочующими» миномётами 

в Оренбургской области.

Мероприятие состоялось в 
реабилитационно-образовательном 
центре, созданном на базе филиала 
военного госпиталя имени 
А. А. Вишневского в Москве.
«В новых местах военной службы всё 
готово к вашему прибытию, решены 
жилищные вопросы, проработаны 
вопросы транспорта и медицинского 
обеспечения. Министерство 
обороны Российской Федерации 
обеспечит вас всем необходимым 
для комфортного проживания 
и прохождения вами военной 
службы. Каждый из вас пройдёт 
здесь военно-врачебную комиссию 
и получит соответствующие 
документы для установления и 
получения социальных льгот и 
гарантий», – отметил начальник 
Главного управления кадров МО РФ.
Также в мероприятии принял 
участие руководитель Департамента 
жилищного обеспечения и 
управления жилищным фондом 
Министерства обороны Российской 
Федерации Артём Святненко.
«Все военнослужащие обеспечены 
жильём с учётом расположения 
нового места службы, транспортной 
доступности и наличия объектов 
социальной инфраструктуры либо 
смогут получать ежемесячную 
денежную компенсацию за 
наём жилья в избранном месте 
жительства. В Департаменте 
жилищного обеспечения в 
режиме 24/7 работает для вас 
оперативная группа, и уверен, 
что вся проделанная работа 
позволит создать все условия 
для дальнейшего комфортного 
прохождения службы», – 
отметил Артём Святненко.
Более 50 военнослужащим, 
решившим продолжить службу, 
прошедшим реабилитацию и 
профессиональную переподготовку, 
вручены жилищные документы. 
На базе госпиталя открыт 
консультационный пункт по 
теме жилищного обеспечения 
для находящихся на лечении 
военнослужащих – участников 
спецоперации. Это позволит 
оперативно решать жилищные 
вопросы, которые появляются 
у военных, пока они находятся в 
ведомственных госпиталях. Им не 
придётся тратить время на сбор и 
подачу необходимых документов 
– всю работу будут выполнять 
сотрудники органов жилищного 
обеспечения непосредственно 
в лечебном учреждении.
Отличившимся военнослужащим 
вручено 25 государственных 
наград, в числе которых 17 орденов 
Мужества, три медали «За отвагу», 
медаль Жукова, медаль Суворова, 
две медали «За храбрость» II степени 
и знак отличия ордена Святого 
Георгия – Георгиевский Крест. Ранее 
о награждении этих военнослужащих 
состоялся Указ Президента России.
Также в рамках мероприятия 
военнослужащим вручены 
сертификаты об окончании курса 
дополнительного профобразования, 
удостоверения ветерана боевых 
действий и воинские звания.
Переподготовка военнослужащих 
является лишь одним из направлений 
масштабной программы, 
утверждённой министром 
обороны Российской Федерации, 
направленной на социальную 
реабилитацию военнослужащих, 
получивших ранения.
Ранее министром обороны РФ 
генералом армии Сергеем 
Шойгу было принято решение 
обеспечить возможность 
дальнейшего прохождения военной 
службы всем военнослужащим, 
получившим ранения в ходе 
специальной военной операции.

Поиск «боевиков» осуществлялся с 
применением комплексов разведки, 
управления и связи «Стрелец» 
и беспилотной авиации, в том 
числе в инфракрасном спектре.
В практических действиях, которые 
прошли на полигоне в Оренбургской 
области, приняли участие более 
100 военнослужащих, было 
задействовано около 10 единиц 
военной и специальной техники.

Подготовил 
Андрей ЯМШАНОВ.

Защитники нашей От-
чизны всегда были сильны не 
только физически, но и духов-
но. Они могли пройти через 
самые тяжёлые испытания и 
выстоять в самых сложных 
условиях. Именно благодаря 
этим качествам наши солдаты 
и офицеры получили уваже-
ние и признание всего мира.

Сейчас на плечах тех, кто 
участвует в специальной во-
енной операции, лежит боль-
шая ответственность, как и 
у их предков в годы Великой 
Отечественной войны, потому 
что последователи нацистской 
идеологии, как и тогда, угро-
жают безопасности нашей 
Родины. Но российские вои-
ны уже доказали и продол-
жают доказывать, что гото-
вы действовать решительно, 
слаженно, профессионально, 
смело и мужественно, выпол-
нять самые трудные, нестан-
дартные задачи, как подоба-
ет закалённой, боеспособной 
современной армии, которая 
бережёт свои традиции и во-
инский дух, постоянно совер-
шенствуется, равняется на са-
мые современные требования.

В эти дни российские во-
еннослужащие защищают 
нашу страну, поэтому мы 
должны знать имена тех, кто 
сейчас находится на передо-
вой этой бескомпромиссной 
борьбы. Их подвиги всегда 
будут примером храбрости, 
верности присяге и воинскому 
долгу. И для нас – современ-
ников, и для наших потомков.

Рассказ о героях спец-
операции начнём с коман-
дира отделения сержан-
та Владислава Сидорова. 
Штурмовая группа россий-
ских военнослужащих под 
его командованием выполня-
ла боевую задачу по зачистке 
окрестностей одного из насе-
лённых пунктов.

Действуя в лесополосе 
на окраине посёлка, сержант 
Сидоров вместе с подчинён-
ным личным составом, ис-
пользуя рельеф местности, 
скрытно подобрался к укре-
плённой позиции украинских 
неонацистов. Ошеломив про-
тивника внезапными выстре-
лами из РПГ и РШГ, не давая 
врагу опомниться и открыть 
огонь, российские военнослу-
жащие подошли с флангов к 
укреплённым блиндажам и 
огнём из автоматов и пулемё-
тов блокировали выходы из 
них.

Держа позиции под кон-
тролем, сержант Сидоров 
предложил украинским бо-
евикам сложить оружие и 
сдаться, однако те открыли 
огонь в направлении россий-
ских войск. Тогда Владислав 
обошёл блиндаж, забрался 
на крышу и в отверстие для 
стрельбы закинул несколь-
ко гранат, уничтожив пуле-
мётный расчёт. Держа под 
огневым контролем ещё один 
блиндаж противника, подчи-
нённые сержанта Сидорова 
не давали врагу возможности 
отойти до подхода нашей бро-
нетехники, которая выстре-
лом прямой наводкой уничто-

жила укрепления украинских 
радикалов.

Благодаря хладнокро-
вию, решительности и про-
явленной смекалке сержанта 
Владислава Сидорова под-
разделение российских войск 
значительно продвинулось 
вперёд и взяло под контроль 
ключевые позиции.

Ефрейтор Владислав 
Надежкин выполнял боевую 
задачу по обороне позиций 
российских войск на одном 
из тактических направлений. 
Неся службу на наблюдатель-
ном посту взводного опорного 
пункта, он обнаружил при-
ближавшийся беспилотный 
летательный аппарат против-
ника.

Мгновенно оценив ситу-
ацию, ефрейтор Надежкин 
доложил командиру об обна-
руженном в небе вражеском 
воздушном объекте, после 
чего применил средства РЭБ 
по дрону.

Потеряв управление, бар-
ражирующий боеприпас про-
тивника упал, сдетонировав в 
десяти метрах от позиций рос-
сийских военнослужащих.

Профессионализм и му-
жество Владислава Надеж-
кина предотвратили атаку 
украинских неонацистов и не 
позволили нанести урон рос-
сийским войскам на данном 
направлении.

Командир танка старший 
сержант Владимир Заика не-
однократно принимал участие 
в уничтожении украинских 
боевиков в укреплённых рай-
онах их обороны.

В ночное время противник 
предпринял попытку проры-
ва позиций на участке оборо-
ны экипажа Владимира. Тот 
немедленно выехал на пози-
ции. За время выезда и пе-
ремещения его к позициям 
на прямую наводку вышли 
два вражеских танка и от-
крыли огонь по нашим укре-
плениям. Старший сержант 
Заика решительно вышел на 
танковую дуэль против двух 
танков противника.  Экипаж 
Владимира зашёл с правого 
фланга к танкам боевиков и 
первым же выстрелом унич-
тожил одну боевую единицу. 
Второй танк стал откатывать-
ся назад, отстреливаясь по 
машине старшего сержанта 
Заики. Прицельным выстре-
лом Владимир повредил вра-
жескую машину.

Смелые и решительные 
действия старшего сержан-

та Заики, а также професси-
онализм и слаженность его 
экипажа позволили отразить 
атаку противника, нанеся ему 
существенный урон и заста-
вив отступить.

А теперь ненадолго пе-
ренесёмся на 80 лет назад: 
что происходило 7 февраля 
1944 года на фронтах Великой 
Отечественной войны. Сов-
информбюро передавало: 
«Южнее станции Сиверский 
войска Волховского фронта 
с боями продвигались впе-
рёд. На одном участке бойцы 
Н-ской части совершили сме-

лый обходный манёвр и выби-
ли противника из трёх насе-
лённых пунктов. Уничтожено 
до батальона гитлеровцев. 
Захвачены 2 бронемашины, 7 
орудий, миномётная батарея, 
24 автомашины и 6 складов с 
боеприпасами. В другом рай-
оне противник предпринял 
контратаку, пытаясь вернуть 
утерянные им позиции. Часть 
наших бойцов ружейно-пуле-
мётным огнём прижала гитле-
ровцев к земле и сдерживала 
их продвижение. В это время 
другие подразделения зашли 
во фланг немцам и стреми-
тельным ударом опрокинули 
их. На поле боя осталось до 300 
вражеских трупов.

Наша авиация наносила 
удары по немецким войскам, 
двигающимся по дорогам. В 
течение дня советские лёт-
чики уничтожили несколько 
танков и орудий, до 200 авто-
машин с войсками и грузами, 
разбили железнодорожный 
состав, рассеяли и частью ис-
требили до батальона пехоты 
противника.

Севернее и северо-запад-
нее города Новосокольники 
части Н-ского соединения 
нанесли немцам внезапный 
удар и прорвали их оборону. 
Развивая успех, наши войска 
заняли более 80 населённых 
пунктов. В ходе боёв уничто-
жено до 3 тысяч вражеских 
солдат и офицеров. Захвачены 
у противника 57 орудий, 15 
миномётов, 118 пулемётов, 11 
огнемётов, 8 радиостанций, 22 

разных склада и другие тро-
феи. В одном населённом пун-
кте наши подразделения раз-
громили штаб немецкого ар-
тиллерийского полка и захва-
тили восемь 150-мм орудий, 
а также крупный склад бое-
припасов. Взято значительное 
число пленных.

Войска 3-го Украинского 
фронта развивали успешное 
наступление. Южнее горо-
да Апостолово части Н-ского 
соединения с боями овладе-
ли рядом населённых пун-
ктов. Разбитые и дезорга-
низованные немецкие ча-
сти отступают, бросая тех-
нику и вооружение. Наши 
гвардейцы, занявшие на-
селённые пункты Большая 
Костромка, Первомайск и 
Ново-Семёновка, захватили 
306 автомашин, 22 мотоцикла, 
200 лошадей с повозками, 215 
пулемётов, 2 бензохранили-
ща, 7 бронетранспортёров и 6 
складов. Бойцы Н-ского сое-
динения сегодня захватили у 
немцев 41 орудие, 5 тягачей, 
203 автомашины, 3 радиостан-
ции и другие трофеи. Много 
немцев взято в плен. В районе 
города Никополь наши вой-
ска, отрезав противнику пути 
отхода на запад, вели бои по 
ликвидации вражеской груп-
пировки».

Современные защитни-
ки Отечества продолжают 
славные боевые традиции 
своих предшественников и, 
сражаясь в ходе специальной 
военной операции, чтут под-
виги тех, кто в годы Великой 
Отечественной войны отстоял 
нашу Родину.

Вернёмся в наши дни. 
Командир расчёта проти-
водронной борьбы гвардии 
рядовой Роман Ватутин нёс 
боевое дежурство в районе 
огневых позиций гаубичной 
батареи.

В ночное время суток во 
время боевой работы батареи 
самоходных артиллерийских 
установок поступила инфор-
мация о приближении удар-
ного беспилотного летатель-
ного аппарата противника. 
Гвардии рядовой Ватутин ис-
пользовал прожектор и, обна-
ружив визуально вражеский 
беспилотник, применил по 
нему противодронное ружьё. 
Подавив каналы управления 
вражеским дроном, Роман по-
садил его на землю. Данные, 
полученные из карты памяти 
беспилотника, помогли опре-
делить позицию боевиков, 

с которой он был запущен. 
После оперативной передачи 
координат на позицию гаубич-
ной батареи был открыт огонь 
по месту дислокации радика-
лов. В результате огневого по-
ражения было уничтожено до 
10 националистов, а также два 
автомобиля.

Грамотные и оперативные 
действия гвардии рядового 
Романа Ватутина позволили 
не допустить раскрытия пози-
ций российских войск, а также 
нанести урон противнику.

Наводчик артиллерий-
ского орудия гвардии рядовой 
Антон Гуров в ходе специаль-
ной военной операции выпол-
нял задачи по нанесению огне-
вого поражения украинским 
неонацистам.

В ходе выполнения огне-
вой задачи артиллерийская 
позиция гвардии рядового 
Гурова подверглась обстре-
лу со стороны артиллерии 
боевиков. Не теряя време-
ни, Антон вместе со своими 
сослуживцами, используя 
рельеф местности, переме-
стился на запасную позицию. 
С помощью беспилотного ле-
тательного аппарата гвардии 
рядовой Гуров определил 
местоположение артилле-
рии противника, откуда вёл-
ся огонь. Зная координаты 
цели, Антон оперативно на-
вёл орудие и открыл огонь, 
поразив вражеское орудие с 
первого же выстрела. В ходе 
эффективного огневого по-
ражения орудие гвардии ря-
дового Гурова уничтожило 
три артиллерийских расчёта 
противника. Огонь вражеской 
артиллерии был полностью 
подавлен.

Благодаря грамотным 
и своевременным действи-
ям гвардии рядового Антона 
Гурова ни один артиллерий-
ский снаряд украинских на-
ционалистов не достиг орудий 
наших артиллеристов.

Леонид 
ХАЙРЕМДИНОВ.
«Красная звезда».
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Начальник Генерального штаба ВС РФ – 

первый заместитель министра обороны РФ 

генерал армии Валерий Герасимов вручил 

орден Мужества и медаль «За отвагу» 

военнослужащим, наиболее отличившимся при 

освобождении Авдеевки, и поблагодарил их за 

доблесть и мужество, проявленные в бою

 Заслуженно  Боевая учёба

Генерал армии Валерий 
Герасимов посетил команд-
ный пункт группировки 
войск «Центр» в зоне прове-
дения специальной военной 
операции.

Генерал армии Валерий 
Герасимов вручил орден 
Мужества и медаль «За от-
вагу» военнослужащим, наи-
более отличившимся при ос-
вобождении Авдеевки, и по-
благодарил их за доблесть и 
мужество, проявленные в бою.

Начальник Генерального 
штаба Вооружённых Сил 
Российской Федерации – 
первый заместитель мини-
стра обороны Российской 
Федерации генерал армии 
Валерий Герасимов подвёл 
промежуточные итоги вы-
полнения боевых задач груп-
пировкой войск «Центр» и 
заслушал доклад команду-
ющего генерал-полковника 
Андрея Мордвичёва о поряд-
ке дальнейших действий на 
авдеевском направлении.

Другим военнослужащим, 
отличившимся при освобож-
дении Авдеевки, – военнос-
лужащим 90-й танковой ди-
визии Центрального военного 
округа награды вручил за-
меститель министра оборо-
ны Российской Федерации 
– начальник Главного во-
енно-политического управ-
ления Вооружённых Сил 
Российской Федерации ге-
нерал-полковник Виктор 
Горемыкин.

Заместитель главы воен-
ного ведомства в освобождён-
ном городе вручил военнос-
лужащим соединения 15 ор-
денов Мужества. Он отметил 
высокий боевой дух бойцов, 
выполняющих задачи на пе-
редовой, поздравил их с высо-
кими наградами и поблагода-
рил за проявленные мужество, 
стойкость и профессионализм.

«Воины храбрые, отваж-
ные, сильные, крепкие. На 
таких держится наша стра-
на. Молодцы!», – сказал ге-
нерал-полковник Виктор 
Горемыкин во время награж-
дения.

После церемонии не-
сколько военнослужащих по-
делились подробностями бо-
евой операции. По словам од-
ного из них с позывным «Бес», 
его подразделения после по-
лучения приказа захватили 
господствующую высоту.

«Дальше пошли в направ-
лении Авдеевки, зачисти-
ли 9-й микрорайон. Поймали 
двух украинских военных, они 
сдались в плен самостоятель-
но, без боя», – сообщил «Бес».

Его сослуживец с позыв-
ным «Тор» рассказал, что 
у его подразделения была 
иная задача. Им было не-
обходимо выйти на 3-ю 
улицу и дать другой груп-
пе занять её. Для этого при-
шлось вызывать удар на себя. 
«Большая была угроза. Они 
атаковали нас всем, чем мож-
но, сразу. Полночи били кас-
сетами, дронами, мы отбива-
лись», – пояснил «Тор».

Военнослужащий с позыв-
ным «Шило» в свою очередь 
отметил, что во время боёв за 
Авдеевку особенно агрессив-
но действовали беспилотники. 
Разведывательные дроны пы-
тались выведать информацию 

За проявленн е доблесть и отва у
В ПРЕДДВЕРИИ ПРАЗДНОВАНИЯ ДНЯ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА ПРЕДСТАВИТЕЛИ 

РУКОВОДСТВА МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ НАГРАДИЛИ 
ОТЛИЧИВШИХСЯ В СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

Начальник Генерального штаба Вооружённых Сил 

Российской Федерации – первый заместитель 

министра обороны Российской Федерации генерал 

армии Валерий Герасимов вручил в зоне проведения 

специальной военной операции государственные 

награды военнослужащим, отличившимся при 

освобождении Авдеевки.

как по дневным, так и по ноч-
ным передвижениям наших 
войск, однако сделать это им 
помешали российские сред-
ства РЭБ.

Чуть позже замести-
тель министра обороны 
Российской Федерации – на-
чальник Главного военно-
политического управления 
ВС РФ генерал-полковник 
Виктор Горемыкин вручил 
государственные награды во-
еннослужащим 2-й гвардей-
ской общевойсковой армии 
Центрального военного округа 
и группировки «Южная», от-
личившимся при освобожде-
нии Авдеевки.

Военнослужащие были 
удостоены медалей «За отва-
гу», «За храбрость» и «За спа-
сение погибавших». Генерал-
полковник Виктор Горемыкин 
отметил высокий боевой дух 
отличившихся, поблагодарил 
их за проявленные стойкость 

и мужество, а также поздра-
вил с присвоением высоких 
наград.

Статс-секретарь – за-
меститель министра оборо-
ны Российской Федерации 
Николай Панков поздравил 
личный состав 1-й мобильной 
бригады радиационной, хими-
ческой и биологической защи-
ты с присвоением почётного 
наименования «гвардейская». 

Он прикрепил на Боевое 
Знамя бригады знаки отли-
чия – георгиевскую ленту и 
специальное навершие для 
древка. Торжественные меро-
приятия по случаю присвое-
ния подразделению почётного 
наименования «гвардейская» 
состоялись в 27-м Научном 
центре имени академика 
Н. Д. Зелинского Министер-
ства обороны Российской 
Федерации в Москве.

Николай Панков передал 
личному составу соедине-
ния поздравительный адрес 
от Президента Российской 

Федерации – Верховного 
Главнокомандующего Воору-
жёнными Силами РФ Вла-
димира Путина. «Умелые и 
решительные действия лич-
ного состава бригады в ходе 
специальной военной опера-
ции являются образцом вы-
полнения воинского долга, 
храбрости, самоотвержен-
ности и высокого професси-

онализма. Убеждён, что вы 
– воины-гвардейцы – буде-
те и впредь хранить верность 
присяге, с честью служить 
Родине, надёжно обеспечи-
вать безопасность и мир-
ную жизнь наших граждан. 
Желаю командованию и лич-
ному составу 1-й гвардейской 
мобильной бригады радиаци-
онной, химической и биологи-
ческой защиты крепкого здо-

ровья и успехов», – говорится 
в поздравительном адресе.

Также заместитель главы 
российского военного ведом-
ства вручил государствен-
ные награды военнослужа-
щим, отличившимся в ходе 
выполнения боевых задач в 
зоне проведения специальной 
военной операции. Почётное 
наименование «гвардейская» 
присвоено 1-й мобильной 
бригаде радиационной, хи-
мической и биологической 
защиты Указом Президента 
Российской Федерации за 
массовый героизм и отвагу, 

стойкость и мужество, прояв-
ленные личным составом бри-
гады в боевых действиях по 
защите Отечества и государ-
ственных интересов в услови-
ях вооружённых конфликтов.

Также статс-секретарь 
– заместитель министра обо-
роны Российской Федерации 
Николай Панков поздравил 
коллектив Военного универси-
тета имени князя Александра 
Невского Министерства обо-
роны Российской Федерации 
с Днём защитника Отечества.

– Военный универси-
тет готовит военные ка-
дры для всех видов и родов 
войск Вооружённых Сил 
Российской Федерации, дру-
гих силовых структур, дру-
жественных армий ближне-
го и дальнего зарубежья. За 
более чем вековую историю 
подготовлено свыше 230 ты-
сяч офицеров. Сегодня наши 
выпускники мужественно и 
профессионально решают за-
дачи в ходе специальной во-
енной операции, обеспечивая 
безопасность России. Среди 
награждённых государствен-
ными и ведомственными на-
градами более 350 воспитан-

ников Военного университе-
та, – сказал Николай Панков, 
поблагодарив личный состав 
Военного университета за от-
личную службу, и вручил го-
сударственные награды наи-
более отличившимся воен-
нослужащим и гражданскому 
персоналу университета.

В рамках торжествен-
ного мероприятия также со-
стоялась церемония чество-
вания лауреатов конкурсов 
«Лучший преподаватель» и 
«Лучший научный сотруд-
ник» Военного университета 
за достижения в образова-
тельной деятельности.

– Мы чествуем лучших 
представителей научно-пе-
дагогического состава. Такое 
внимание к лучшим специа-
листам способствует распро-
странению передового педаго-
гического опыта и стимулиру-
ет профессиональный рост, – 
подчеркнул Николай Панков.

Накануне 23 февраля за-
меститель министра оборо-
ны Российской Федерации 
генерал-полковник Юрий 
Садовенко по поруче-
нию главы военного ведом-
ства посетил филиал № 3 
Центрального военного кли-
нического госпиталя имени 
А. А. Вишневского, где вручил 
государственные награды во-
еннослужащим, находящим-
ся на излечении и реабилита-
ции, проявившим мужество и 
отвагу при выполнении бое-
вых задач в зоне специальной 
военной операции.

Заместитель министра 
обороны РФ вручил орден 
Мужества командиру огне-
мётного взвода РХБ защиты 
старшему лейтенанту Игорю 
Митрохину и стрелку мото-
стрелкового подразделения 
рядовому Андрею Бубликову.

Также генерал-полков-
ник Юрий Садовенко вру-
чил отличившимся военнос-
лужащим восемь медалей 
«За отвагу», знак отличия 
ордена Святого Георгия – 
Георгиевский Крест IV сте-
пени и медаль «За храбрость» 
II степени и передал военно-
служащим поздравления от 
имени министра обороны ге-
нерала армии Сергея Шойгу, 
поблагодарил их за профес-
сионализм, мужество и само-
отверженность при выполне-
нии воинского долга, а также 
пожелал скорейшего выздо-
ровления.

Начальник госпиталя пол-
ковник медицинской службы 
Артём Мельчаков доложил 
заместителю министра оборо-
ны РФ об организации лече-
ния военнослужащих, полу-
чивших ранения. Все они по-
лучают медицинскую помощь 
в полном объёме, в госпитале 
делается всё для их скорей-
шего выздоровления. Затем 
эти пациенты будут направ-
лены в ведомственные мед-
центры и санатории для пол-
ного восстановления.

В ходе встречи Юрий 
Садовенко пообщался с воен-
нослужащими, поздравил их 
с Днём защитника Отечества, 
а также ответил на интересу-
ющие вопросы. В актовом зале 
госпиталя для военнослужа-
щих и медицинского персо-
нала состоялась концертная 
программа с участием попу-
лярных российских артистов 
и творческих коллективов.

Заместитель министра 
обороны генерал-полковник 
Александр Фомин навестил 
участников специальной во-
енной операции, находящих-
ся на излечении в Главном 
военном клиническом госпи-
тале имени Н. Н. Бурденко в 
Москве.

Генерал-полковник Алек-
сандр Фомин ознакомился с 
условиями их размещения 
и ответил на актуальные во-
просы. Он передал военно-
служащим слова благодар-
ности от имени министра 
обороны РФ генерала армии 
Сергея Шойгу за совершён-
ный ими подвиг и пожелал 
скорейшего выздоровления.

«В первую очередь обра-
щаюсь сейчас в адрес наших 
уважаемых воинов – участ-
ников специальной военной 
операции. Вы не дрогнули, вы 
выстояли, вы победили. За это 
вам слова глубокой благодар-
ности», – сказал заместитель 
министра обороны.

За героизм, проявлен-
ный в ходе выполнения за-
дач специальной военной 
операции, военнослужащие 
были награждены орде-
ном Мужества. Генерал-
полковник Александр Фомин 
также выразил особые слова 
благодарности всему меди-
цинскому персоналу военного 
госпиталя за тот подвиг, ко-
торый они каждый день со-
вершают, и вручил им медаль 
«За милосердие и помощь». 
После награждения перед 
участниками спецоперации 
и медицинским персоналом с 
концертной программой вы-
ступил творческий коллектив.

Леонид 
ХАЙРЕМДИНОВ. 
Юлия КОЗАК. 
«Красная звезда».

Учебный материал вбирает 
в себя всё, что связано со 

спецоперацией ВС РФ. Как 
надо действовать в той или иной 

боевой ситуации и каких ошибок 
избегать – на это обращают 

внимание военнослужащих 
командиры и их заместители 

по воспитательной работе. 
Между тем никто не отменял 

требований к налаживанию быта 
военнослужащих. И потому 

каждый командир проявляет 
заботу о тепле и чистоте в 
помещениях, организации 

питания, медицинском и банно- 
прачечном обеспечении. 

Мероприятия гарнизонной и 
караульной служб чередуются с 

занятиями в учебных классах и на 
полигонах. Воинские коллективы 
живы и остаются таковыми, пока 
действия всех солдат, сержантов 

и офицеров подчиняются строгой 
логике жизнедеятельности, 

боевой подготовки и отдыха 
в установленное время и в 

определённых местах. 
В мотострелковой роте, которой 

командует старший лейтенант 
Усман Ильясов, к настоящему 
времени каждый воин обучен 
навыкам стрельбы из личного 
оружия в быстроменяющейся 

обстановке, оказания само- 
и взаимопомощи, разведке 

местности на предмет наличия 
минно-взрывных заграждений и 
участию в поддержке сапёров, 

снимающих их. Достаточное 
внимание уделяется изучению 

оружия, его возможностей, 
устранению возникающих при 

стрельбе задержек. На занятиях 
Усман старается создавать 

поучительную разнообразную 
обстановку с повторением часто 
встречающихся боевых ситуаций 

и выработкой нужного алгоритма 
действий. В подразделении 
внимательно изучают опыт 

борьбы с беспилотными 
летательными аппаратами 
и проводят тренировки по 

отражению воздушных ударов 
и минимизации их последствий.

 И также в тесной привязке к 
боевым реалиям стараются 

проводить занятия другие 
офицеры и сержанты соединения. 

 Сержант Максим Степанов: 
– Необходимость освоения 

современного боевого 
опыта заставляет отходить от 

второстепенных и дублирующих 
вопросов, вычленяя  главное. 

Уже в первые дни службы сразу 
после овладения элементарными 

стрелковыми навыками личный 
состав нашего взвода несколько 

раз выполнил упражнение, 
когда стреляющий должен 

был поразить группу пехоты 
(пулемётный расчёт и стрелка) из 

положения лёжа и на ходу, ручной 
противотанковый гранатомёт 

с наводчиком и стрелком (для 
автоматов с подствольником), 

отходящую группу пехоты. 
Понятно, что после этого мы 
почувствовали уверенность в 
себе. Ведь если ты способен 

решать сложные огневые задачи, 
то шансов выполнить те, которые 

попроще, у тебя больше. 
Рядовой Дамир Ямалиев: – Уже 

после первых занятий по военно- 
инженерной подготовке появилось 

уважение к труду сапёров 
и стал исчезать страх перед 

действиями на заминированной 
противником местности. Мы 
узнали, что каждый участок, 

избранный для его преодоления, 
тщательно разведывается, 

после чего создаются 
проходы в минных полях. 

Анатолий ЧИРКОВ.

Игры прошли в спортивном 
комплексе воинской части.

В спортивном соревновании, 
представлявшем собой турнир 

на выбывание, участвовали 
восемь команд, было сыграно 

семь матчей.  Все участники 
состязания показали высокие 

спортивные результаты, а 
победителей турнира наградили 

персональными грамотами, а 
также сладкими подарками.

Николай НЕТУНАЕВ.

С учётом данного обстоятельства 

в войсках ЦВО  проводятся 

занятия по боевой подготовке.

Мини-турнир по баскетболу 

среди военнослужащих состоялся 

в отдельном соединении РХБ 

защиты Центрального военного 

округа, дислоцированном в 

Свердловской области. 

Требовательн й 
арактер боя

Семь матчей 
мини-турнира
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Прикр тие КП

Акции ВАИ

Атака 
FPV-дронов

По замыслу практических 
действий, специалисты в ходе 
ведения радиотехнической 
разведки обнаружили группу 
беспилотников условного 
противника, летевшую в 
направлении охраняемого 
военного объекта. 
Военнослужащие с помощью 
современного комплекса 
радиоэлектронной борьбы 
«Красуха-С4» дезорганизовали 
управление беспилотными 
летательными аппаратами на 
безопасном расстоянии. Для 
уничтожения на дальних подступах 
дронов «противника» были 
оборудованы огневые позиции 
зенитных ракетно-пушечных 
комплексов «Панцирь-С1».
Комплексное применение средств 
РЭБ и ПВО отрабатывалось 
с учётом опыта специальной 
военной операции.

В ходе проведения акции 
военнослужащие ВАИ 
познакомили ребят с 
организацией службы 
подразделения, а также показали 
образцы формы одежды и 
современную экипировку 
для выполнения различных 
задач. Посетителям показали 
служебные автомобили военной 
полиции, оборудованные в 
том числе под выполнение 
задач в зоне проведения 
специальной военной операции.
До школьников, 
присутствовавших на дне 
открытых дверей, довели 
основные правила дорожного 
движения для пешеходов 
и важность использования 
водителями и пассажирами 
транспортных средств 
ремней безопасности.
Ранее в Ульяновской области 
военнослужащие военной 
автомобильной инспекции 
Центрального военного округа 
провели с юнармейцами  и 
школьниками профилактическую 
акцию «Безопасность 
превыше всего!».

По замыслу мероприятия боевой 
подготовки, подразделения 
радиоэлектронной борьбы 
обнаружили «рой» беспилотников 
«противника», направлявшихся в 
сторону полевой ремонтной базы 
и стоянки бронетехники. Личный 
состав, используя беспилотные 
летательные аппараты «Леер-3» 
и автоматизированную 
станцию помех комплекса 
«Борисоглебск-2», нарушили 
сигналы управления БПЛА 
«противника». Затем расчёты 
зенитных установок ЗУ-23-2 
уничтожили барражирующие 
беспилотники условного 
противника, тем самым 
защитив военные объекты 
от воздушного удара.
«FPV-дроны могут наносить 
ущерб  как на передовых 
позициях, так и в тылу. Такие 
устройства обладают небольшими 
габаритами, но при этом способны 
причинить серьёзный ущерб. 
Согласно приобретённому опыту в 
зоне СВО обучаем подразделения 
РЭБ и ПВО выявлять и уничтожать 
воздушные цели. Также в борьбе 
с противником широко применяем 
противодроновые ружья», – 
рассказал командир взвода 
мотострелкового соединения 
ЦВО с позывным «Стрела».
В практических действиях 
приняли участие порядка 
100 военнослужащих, было 
задействовано около 10 единиц 
военной и специальной техники.

Николай НЕТУНАЕВ.

В ходе комплексной тренировки 

под Екатеринбургом 

военнослужащие отработали 

прикрытие командного пункта 

от «роя» ударных беспилотных 

летательных аппаратов.

Военные автоинспекторы и 

полицейские Центрального 

военного округа провели день 

открытых дверей в Челябинске. 

Акция прошла в рамках работы 

по военно-патриотическому 

воспитанию подростков.

Военнослужащие 

мотострелкового соединения 

отразили атаку FPV-дронов 

условного противника на 

военные объекты в Самарской 

области. Практические действия 

прошли на полигоне.

Тыл. Быт. Боеготовность

Ежедневно для обеспечения группировки 

выпекается более 40 тонн хлеба. 

Автомобильные хлебопекарни работают в 

круглосуточном режиме, а хлебопёки в три 

смены по 12 часов в сутки

О масштабных изменени-
ях в организации продоволь-
ственного обеспечения окру-
га в интервью «Уральским 
военным вестям» рассказал 
врио начальника продоволь-
ственной службы управ-
ления ресурсного обеспе-
чения ЦВО подполковник 
Александр МЕЩАНОВ.

– Александр Юрьевич, 
начнём с главного: как орга-
низовано продовольствен-
ное обеспечение личного 
состава в зоне проведения 
СВО?

– Если коротко, то многое 
поменялось. Претерпели из-
менения организация продо-
вольственного обеспечения 
личного состава в полевых 
условиях и порядок обеспе-
чения продовольствием. В 
зоне спецоперации нами раз-
вёрнуты и функционируют 
в круглосуточном режиме 
окружные продовольствен-
ные склады при соединени-
ях материально-техническо-
го обеспечения, с которых в 
воинские части поступает 
продовольствие. Только еже-
дневный грузооборот выда-
чи продовольствия воинским 
частям и приём на склад от 
поставщиков составляет 
около 300 тонн продуктов и 
бутилированной воды. Для 
сравнения:  это примерный 
вес 15 железнодорожных ва-
гонов. Далее, если в пунктах 
постоянной дислокации пи-
тание организуется на усло-
виях аутсорсинга – готовят 
гражданские повара, то в 
зоне СВО питание обеспе-
чивают специалисты прод-
службы. В прошлом году нам 
удалось совершить, не побо-
юсь этого слова, практиче-
ски подвиг – ввести в штаты 
воинских частей около 600 
должностей поварского и пе-
карского состава. Их профес-
сиональная подготовка тоже 
наша забота.

– И какие продукты се-
годня в рационе бойцов 
СВО?

– Обращаю внимание 
читателей окружной во-
енной газеты, что качество 
приготовления пищи наши-
ми поварами на боевых по-
зициях ничуть не хуже, а в 
большинстве своём и лучше, 
чем в стационарных столо-
вых. Ежедневно или с уста-
новленной периодичностью 
на довольствие поступают и 
выдаются личному составу в 
зоне СВО колбасы с/к и п/к, 
кетчуп, майонез, различ-
ные соусы, джемы, оливки и 
маслины и другие продукты, 
которые не выдаются в пун-
ктах постоянной дислокации. 
Кроме того, введены времен-
ные нормы снабжения и вы-
даются сигареты курящим 
военнослужащим – 10 штук 
в день; энергетические ба-
тончики, дающие высокое и 
продолжительное чувство 
насыщенности военнослу-
жащим штурмовых и разве-
дывательных подразделений 
при непосредственном со-
прикосновении на боевых по-
зициях с противником, – 100 
граммов к основной норме 
в сутки.

В праздничные дни 1 ян-
варя, 23 февраля и 9 Мая вы-
даётся каждому бойцу пода-
рочный набор, в состав кото-
рого входит: колбаса с/к, сыр 
плавленый, кофе, чай, шоко-
лад, орехи, рыбные консервы 
(шпроты в масле), консерви-
рованная ветчина и другие 
очень питательные продук-
ты; а в жаркий период (с 1 
апреля до 30 сентября) до-
полнительно к установлен-
ной норме выдаётся вода бу-
тилированная – 1 литр на во-
еннослужащего в сутки. При 
невозможности организовать 
горячее питание выдаются 
индивидуальные рационы 
питания, а их для подразде-
лений в зону СВО отправле-
но более 700 тысяч комплек-
тов ИРП.

– Теперь о хлебе…
– С началом проведения 

специальной военной опе-
рации порядок обеспечения 
свежим хлебом кардиналь-
но поменялся. Если в стаци-
онарных условиях хлеб по-
ставляется с гражданских 
предприятий, то в зоне СВО 
хлеб выпекается на штатных 

Горячий леб передовой
С начала специальной военной операции продовольственной службой управления 

ресурсного обеспечения ЦВО проведена огромная целенаправленная работа по 

совершенствованию системы продовольственного обеспечения группировки 

войск «Центр». В штаты воинских частей удалось дополнительно включить 

военных поваров и пекарей, которые сейчас обеспечивают бойцов группировки 

доброкачественным питанием и свежим наивкуснейшим хлебом. Кратно возросло 

количество техники продовольственной службы. Питанием обеспечены также 

учащиеся пяти школ Минобороны РФ – в Таджикистане, Киргизии, Казахстане и 

Саратовской области.

технических средствах хле-
бопечения, и для этого соз-
даны все условия практиче-
ски в каждой воинской части. 
Повторюсь, в 2023 году про-
ведена неимоверная работа 
по включению в штаты воин-
ских частей пекарей, которые 
сейчас обеспечивают наших 
бойцов свежим, а иногда и го-
рячим наивкуснейшим хле-
бом, а в некоторых воинских 
частях даже организована 
выпечка булочек. Ежедневно 

для обеспечения группиров-
ки выпекается более 40 тонн 
хлеба – это около 60 тысяч 
булок, для этого полевые ме-
ханизированные заводы и ав-
томобильные хлебопекарни 
работают в круглосуточном 
режиме, а хлебопёки в 2 – 3 
смены по 8 – 12 часов в сутки.

– Зависит ли питание во-
еннослужащих в зоне СВО 
от задач, которые они 
выполняют?

– Безусловно. Питание 
военнослужащих в зоне СВО 
зависит от стоящих перед 
ними задач и обстановки, в 
которой они находятся. К 
примеру, военнослужащие 
подразделений, находящих-
ся в тыловых районах, в рай-
онах восстановления боевой 
способности, обеспечивают-
ся наиболее разнообразным 
набором продовольствия.  
Личному составу, выполняю-
щему задачи на боевых пози-
циях без постоянного сопри-
косновения с противником, 
выдаются наборы из консер-
вированных, концентриро-
ванных продуктов, которые 
можно приготовить за корот-
кий период времени. А вот 
военнослужащие, выполня-
ющие боевые задачи при не-
посредственном соприкосно-
вении с противником, обеспе-
чиваются питанием с исполь-
зованием набора продоволь-
ствия, вообще не требующего 
варки, готового к употребле-
нию, что называется, здесь и 
сейчас, продукты достаточ-
но разогреть на портативной 
горелке.

Отмечу, что в 2023 году 
мы реализовали государ-
ственные контракты на 
поставку материальных 
средств, остро необходимых 
для успешного выполнения 
боевых и специальных задач. 
Закупили и выдали лично-
му составу в воинские части 
многотопливные и газовые 
горелки, газовые баллоны к 
ним, портативные плитки для 
индивидуального приготов-
ления пищи на линии боевого 
соприкосновения, пищевые 
канистры и промышленные 
ёмкости для создания запаса 
воды малочисленным коман-
дам, выполняющим задачи в 
отрыве от своих подразделе-
ний, одноразовую посуду, за-
пасные части и принадлежно-
сти к техническим средствам 
приготовления пищи и многое 
другое. Эта работа продолжа-
ется в текущем году, и спектр 
поставляемых материальных 
средств увеличивается.

– Тогда здесь же вопрос: 
какая работа проводится по 
обновлению парка техни-
ческих средств продоволь-
ственной службы ЦВО и за-
мены её образцов на более 
совершенные?

– Для обеспечения войск 
Центрального военного окру-
га в 2023 году поступило около 
230 единиц современных об-
разцов технических средств 
продовольственной службы, 
что в 10 раз больше объёмов 
поставки в сравнении с пре-
дыдущими годами. Мы по-
лучили более 50 автомобиль-
ных кухонь ПАК-200М-03, 
04; более 30 автомобильных 
хлебопекарен ХПА-0,4; более 
60 автомобилей-цистерн для 

воды АЦПТ-10,0; практиче-
ски столько же автомобилей с 
изотермическими фургонами 
АФИ-2,9.

Впервые в округ посту-
пили новые перспектив-
ные образцы: автомобиль-
ная модульная кухня (с воз-
можностью выпечки хлеба) 
КАМ(Х)-200, автономный 
мобильный пункт питания 
АМПП-150, мобильный пункт 
питания МПП, модернизиро-
ванный передвижной хлебо-
завод ПХК-М.

Большая часть посту-
пившей техники выдана во 
вновь сформированные во-
инские части и безупречно 
выполняет свои функции по 
предназначению в зоне про-
ведения специальной воен-
ной операции. А в текущем 

году спланировано к поставке 
в два раза больше образцов в 
сравнении с прошлым годом, 
которые уже предназначены 
для боевых воинских частей 
округа.

– Хлебопекарни, прицеп-
ные и автомобильные кухни 
обладают демаскирующими 
признаками, такими, напри-
мер, как нагрев, легкоузнава-
емая форма…

– Да, это так.  Поэтому 
с учётом опыта СВО значи-
тельно изменились принципы 
применения штатных техни-
ческих средств продоволь-
ственной службы. Как пока-
зывает наш опыт, развёр-
тывание на местности бата-
льонных (полковых) пунктов 
питания нецелесообразно. 
Деятельность тыловых под-
разделений с лёгкостью об-
наруживается противником, 
после чего следует огневое 
поражение. 

Именно по этой причине 
автомобильные и прицепные 
кухни, прицепные и перенос-
ные плиты, для работы кото-
рых развёртываются палат-
ки, используются для при-
готовления пищи в тыловых 
районах, на значительном 
удалении от линии фронта.

На оборонительных пози-
циях, при выполнении боевых 
задач, при непосредственном 
соприкосновении с против-
ником наиболее сложно ор-
ганизовать питание военнос-
лужащих, и для уменьшения 
демаскирующих свойств при-
меняются переносные (мало-
литражные) кухни, предна-
значенные для обеспечения 
горячей пищей отдельных 
подразделений численностью 

от 10 до 75 военнослужащих, 
и очень широко применяют-
ся, как я уже говорил ранее, 
портативные плитки, газо-
вые и многотопливные горел-
ки. Они достаточно мобильны 
для быстрого перемещения и 
развёртывания и не требу-
ют привлечения специали-
зированного транспорта. Для 
приготовления пищи могут 
использоваться различные 
виды топлива, как жидкое, 
так и твёрдое. Небольшие 
размеры позволяют обору-
довать укрытие для них из 
любых подручных матери-
алов или использовать их 
в подвалах жилых домов, 
различных сооружений и 
укрытий.

Но с каждым днём, каж-
дым месяцем принципы про-
довольственного обеспечения 

только улучшаются, в том 
числе на основании пожела-
ний и предложений наших 
бойцов, защитников Родины, 
которые непосредственно 
выполняют задачи на фронте.

– Товарищ подполков-
ник, давайте поговорим о 
задачах продовольствен-
ной службы управления ре-
сурсного обеспечения в пун-
ктах постоянной дислокации 
войск ЦВО.

– Действительно, дея-
тельность продовольственной 
службы в современных усло-
виях настолько многогранна, 
что обсуждение её работы 
может занять огромное ко-
личество времени. Поэтому 
тезисно сформулирую наши 
задачи следующим образом. 
Во-первых, это организация 

доброкачественного пита-
ния личного состава по уста-
новленным нормам, особенно 
соединений и воинских ча-
стей, принимающих участие 
в зоне проведения специаль-
ной военной операции, а так-
же вновь формируемых во-
инских частей. Речь идёт в 
том числе и о своевременном, 
в пределах установленных 
норм, содержании и освеже-
нии запасов продовольствия.

Кроме того, продоволь-
ственная служба обеспечи-
вает воинские части столо-
вой посудой, оборудовани-
ем, техническими средства-
ми, осуществляет контроль 
за организацией питания в 
подразделениях, снабжает 
военнослужащих индиви-
дуальными рационами пи-
тания. Подчеркну, что наша 
деятельность и в 2023 году, 
и текущем организована в 
строгом соответствии с требо-
ваниями руководящих доку-
ментов.

– Какие конкретно циф-
ры и факты, характеризую-
щие эту работу, вы могли бы 
назвать?

– В соответствии с планом 
поставки на 2023 год в вой-
ска ЦВО поступило около 
3,5 млн комплектов различных 
рационов питания. На сегод-
няшний день в Центральном 
военном округе питание воен-
нослужащих организовано в 
480 столовых воинских частей 
и организаций на террито-
рии Российской Федерации, 
а также на территории 
Республики Таджикистан, 
Киргизской Республики и 
Республики Казахстан. Пи-
тание военнослужащих осу-

ществляется с привлечени-
ем сторонних организаций 
в соответствии с условиями 
Государственного контракта 
на оказание услуг по питанию 
для нужд Министерства обо-
роны Российской Федерации 
в 2023 – 2026 годах. 

А в соответствии с ре-
шением Президента России 
продовольственной службой 
округа, кроме того, организо-
вана работа по питанию де-
тей в школах, подведомствен-
ных Министерству обороны, 
таких на территории округа 
пять – в Таджикистане (две 
школы), Киргизии, Казах-
стане и Саратовской области. 

Кроме того, как вы знае-
те, идёт активная работа по 
реконструкции железнодо-
рожного участка Байкало-
Амурской магистрали. От-
мечу, что в четырёх базовых 
городках успешно и без сры-
вов продолжается продоволь-
ственное обеспечение груп-
пировки железнодорожных 
войск ЦВО. В прошлом году 
среднее количество питаю-
щихся составило около 700 
человек.

Также согласно Плану 
подготовки воинских частей 
в течение 2023 года проведено 
более 4 тысяч контрольно-по-
казательных варок пищи. Ну 
и надо ли говорить, что мы 
продолжаем проведение в 
воинских частях дней нацио-
нальной кухни с приготовле-
нием традиционных блюд на-
родов России, что неизменно 
вызывает доброжелательный 
отклик военнослужащих.

– В задачи продоволь-
ственной службы входит и 
организация питания при-
зывников на сборных пун-
ктах и  в пути следования в 
войска?

– Призывные кампа-
нии мы обеспечиваем про-
довольствием точно в уста-
новленные сроки и по зара-
нее утверждённым планам. 
Только за прошлый год на 
сборные пункты военных ко-
миссариатов ЦВО было до-
ставлено около 700 тонн ма-
териальных средств, в том 
числе более 300 тысяч ком-
плектов ИРП. Питанием но-
вобранцы обеспечивались как 
в пунктах призыва 19 воен-
ных комиссариатов, так и в 
пути следования через ваго-
ны-рестораны воинских эше-
лонов. Всего горячим питани-
ем в ходе призывных кампа-
ний 2023 года мы обеспечи-
ли около 170 тысяч человек. 
Никто из молодых людей го-
лодным не остался.

– Александр Юрьевич, 
кого из ваших подчинённых 
вы могли бы отметить на 
страницах окружной воен-
ной газеты как наиболее от-
личившихся?

– Да, я с удовольствием 
воспользуюсь такой возмож-
ностью. Если говорить о на-
чальниках продовольствен-
ных служб объединений и 
соединений, то, безусловно, 
каждый из них выполняет 
поставленные перед ним за-
дачи в полном объёме, ка-
чественно и в срок. Самых 
добрых слов заслуживают 
те, кто, не считаясь со своим 
личным временем, прояв-
ляет инициативу, подходит 
к выполнению задач рацио-
нально и продуманно до ме-
лочей. Отмечу начальника 
продовольственной службы 
общевойскового объедине-
ния ЦВО в Поволжье под-
полковника Рамиля Азизова, 
начальника продовольствен-
ной службы самарского мо-
тострелкового соединения 
старшего лейтенанта Алмаза 
Кашаева, начальника продо-
вольственной службы соеди-
нения материально-техниче-
ского обеспечения лейтенан-
та Ильдара Рашитова. Это те 
начальники продовольствен-
ных служб, которые заслу-
живают особых слов благо-
дарности.

Наши младшие специа-
листы – повара и пекари – 
это такая боевая единица в 
составе любого подразделе-
ния, без которого невозможно 
или практически невозмож-
но выполнить поставленные 
боевые задачи, поэтому они 
по определению все лучшие! 
За безупречный и тяжёлый 
труд, который они выполня-
ют 24 часа в сутки ежеднев-
но, без выходных и празднич-
ных дней, от лица коллектива 
продовольственной службы 
округа я говорю им большое 
спасибо.

Интервью взяла 
Наталья САВЕЛЬЕВА.
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О планах по крупномасштабному 

применению токсичных веществ 

свидетельствуют запросы Украины на 

поставку антидотов, противогазов и других 

средств индивидуальной защиты

Составля ие всеоб ей 
безопасности

НАЧАЛЬНИК ВОЙСК РХБ ЗАЩИТЫ ВС РФ ГЕНЕРАЛ-ЛЕЙТЕНАНТ ИГОРЬ КИРИЛЛОВ ПРОВЁЛ БРИФИНГ ПО ВОПРОСАМ 
НАРУШЕНИЯ США И УКРАИНОЙ ТРЕБОВАНИЙ КОНВЕНЦИИ О ЗАПРЕЩЕНИИ ХИМИЧЕСКОГО ОРУЖИЯ

Генерал-лейтенант И. КИРИЛЛОВ

С уч том 
оп та СВО

По зам слу 
занятия

В пред орье 
Западно о 

Саяна

Под Оренбургом военнослужащие 

мотострелкового соединения 

отработали действия при 

манёвренной обороне. 

Тактическое учение было 

проведено с учётом опыта 

специальной военной операции.

Мотострелки соединения, 

дислоцированного в Сибири, 

уничтожили передовые 

силы условного противника, 

планирующего захватить 

населённый пункт в 

Кемеровской области.

Военнослужащие 

разведывательных 

подразделений горного 

мотострелкового соединения 

в ходе тактико-специального 

занятия ликвидировали 

лагерь условного противника в 

предгорье Западного Саяна.

По замыслу мероприятия боевой 
подготовки, расчёты беспилотных 

летательных аппаратов «Орлан-10» 
выявили движение превосходящих 

сил условного противника. 
Командование приняло решение 

организовать манёвренную 
оборону. Втягивая условного 

противника в ряд последовательных 
боёв на различных рубежах, 
военнослужащие тем самым 

задержали его продвижение и 
выиграли время для подготовки 

своих войск к контратаке.
В ходе учения военнослужащие 

выполнили боевые стрельбы 
из автоматов АК-74, 

крупнокалиберных пулемётов 
«Корд», гранатомётов РПГ-7В 

и АГС-17 «Пламя». Огневую 
поддержку мотострелков 

обеспечивали экипажи БТР-82А.
Мероприятие боевой подготовки 

состоялось на полигоне в 
Оренбургской области. В 

нём приняли участие более 
100 военнослужащих, было 

задействовано около 10 
единиц военной техники.

По замыслу занятия, 
разведывательные 

подразделения при помощи 
квадрокоптеров вскрыли 

перемещение «противника», 
совершающего марш на 

технике для захвата населённого 
пункта. Военнослужащие 

мотострелкового подразделения 
под прикрытием БМП-2 

выдвинулись на его перехват. 
Огнём из автоматов Калашникова 

АК-74, пулемётов ПК и 
гранатомётов РПГ-7В мотострелки 

уничтожили «неприятеля».
Стрельба велась по мишеням, 

имитирующим живую силу 
и технику «противника», на 
дистанции до 600 метров с 

отработкой военнослужащими 
различных упражнений 

по огневой, тактической и 
медицинской подготовке.

В занятиях принимали участие 
более 50 военнослужащих 

мотострелкового соединения ЦВО.

В ходе мероприятия боевой 
подготовки разведгруппы 

выполнили поисковые действия 
в горном ущелье, применив 

беспилотный летательный аппарат 
квадрокоптерного типа, станции 

ближней разведки «Фара», и 
вскрыли месторасположение 
лагеря условного противника.
Окружив лагерь, разведчики 

атаковали застигнутого врасплох 
«противника» с применением 

снайперских винтовок «Винторез», 
пулемётов «Печенег», 

автоматов Калашникова АК-74 
и уничтожили его в результате 

налёта. Для создания обстановки, 
приближенной к боевой, 

военнослужащими использовались 
различные средства имитации, 

в том числе подрывные 
заряды, сигнальные ракеты и 

холостые боеприпасы. Кроме 
того, разведчики выполнили 

нормативы по инженерной 
подготовке и совершенствовали 

навыки маскировки огневых 
позиций в горной местности.

В занятии приняли участие более 
60 военнослужащих горного 

мотострелкового соединения ЦВО.

Николай НЕТУНАЕВ.

Все запасы химического 
оружия Россия уничтожила 
в сентябре 2017 года, причём 
это было сделано досрочно. 
Уничтожение происходило в 
условиях тотального контроля 
со стороны ОЗХО и инспекто-
ров из западных стран, в пер-
вую очередь из США.

Факт полной ликви-
дации запасов химическо-
го оружия был официально 
подтверждён в ходе 86-й сес-
сии Исполнительного сове-
та генеральным директором 
Организации.

В соответствии с уста-
новленными ОЗХО сроками 
Соединённые Штаты должны 
были завершить уничтожение 
заявленных запасов химиче-
ского оружия в 2007 году, од-
нако, несмотря на имеющий-
ся экономический потенциал, 
сделали это только в 2023-м, 
дважды переносив срок под 
предлогом финансовых, орга-
низационных и технических 
трудностей.

При этом контроль за 
уничтожением осуществлял-
ся инспекционными группа-
ми ограниченного состава, в 
которых не было экспертов из 
России. Соединённые Штаты 
до сих пор сохраняют остав-
шиеся после уничтожения 
отравляющих веществ вы-
сокотоксичные реакционные 
массы на объектах Блю-Грасс 
(шт. Кентукки) и Пуэбло (шт. 
Колорадо).

До последнего времени 
американцы на регулярной 
основе находили в своих ар-
тиллерийских арсеналах не-
учтённые химические бое-
припасы, которые уничтожа-
ли в одностороннем порядке 
без своевременного уведом-
ления ОЗХО. Такие случаи 
имели место в Аннистоне 
(шт. Алабама), Хоторне (шт. 
Невада) и Форт-Грили (шт. 
Аляска). По данным фактам 
ОЗХО никаких претензий к 
американцам о нарушении 
статьи III Конвенции не вы-
сказывала.

При этом предпринятые 
Сирией ещё до присоедине-
ния к Конвенции подобные 
действия по уничтожению 
химических авиационных 
бомб до сих пор не признаны 
Организацией и фигурируют 
в так называемом Сирийском 
химическом досье.

Вашингтон сохраня-
ет значительный интерес 
к применению химических 
средств борьбы с беспоряд-
ками в качестве инструмен-
та ведения боевых действий. 
В 2007 году в США был при-
нят общевойсковой устав по 
использованию нелеталь-
ного оружия, а в 2015 году 
комитет начальников шта-
бов утвердил Руководство 
по реализации положений 
Конвенции о запрещении хи-
мического оружия.

В документах определён 
порядок применения неле-
тального химического ору-
жия военными подразделе-
ниями в ходе специальных, 
гуманитарных, контртерро-
ристических операций и ми-
ротворческих миссий. 

В 2021 году после испы-
таний в Афганистане в сухо-
путные войска США нача-
лись поставки пневматиче-
ских ружей «Ви-Кей-Эс» с 
химическими боеприпасами, 
снаряжёнными капсаицином. 
Боеприпасы выстреливаются 
на расстояние до 50 метров.

Для поражения против-
ника на большей дальности 
предполагается использова-
ние 120-мм мин, 155-мм ар-
тиллерийских и 120-мм тан-
ковых выстрелов. Трудно 
представить, что такие бое-
припасы нужны для разго-
на демонстраций или других 
мирных целей.

Ещё одним свидетель-
ством нарушения Соединён-
ными Штатами Конвенции 
является передача в третьи 
страны (Ирак, Афганистан, 
Украину) нелетального хи-
мического оружия. На его 
закупку для применения в 
районах боевых действий в 

«В период с 5 по 8 марта 2024 года в Гааге (Нидерланды) состоится 

105-я сессия Исполнительного совета Организации по запрещению 

химического оружия. Эта организация была создана в 1997 году после 

вступления в силу Конвенции о запрещении химического оружия. Одним 

из инициаторов разработки Конвенции была Российская Федерация, 

которая подписала её в 1993-м и ратифицировала в 1997 году.

Сирии и Ираке департамен-
том бюджетного планирова-
ния минобороны США в 2018 
финансовом году было выде-
лено 10 млн долларов.

В ходе специальной воен-
ной операции были зафикси-
рованы случаи применения 
американских химических 
боеприпасов вооружёнными 
силами Украины.

Так, 28 декабря 2023 
года на краснолиманском 
тактическом направлении 
с беспилотного летатель-
ного аппарата коптерного 
типа по позициям россий-
ских войск были сброшены 
газовые гранаты американ-
ского производства, снаря-
жённые веществом «Си-Эс». 
Данное вещество оказывает 
раздражающее действие на 
глаза и верхние дыхатель-
ные пути, а в больших кон-
центрациях способно вызы-
вать ожоги кожи, паралич 
дыхания и остановку серд-

ца. Соединение относится к 
классу химических средств 
борьбы с беспорядками.

Более того, сам факт по-
ставки подобных боеприпасов 
со стороны США в услови-
ях военного конфликта яв-
ляется нарушением статьи I 
Конвенции, которая обязы-
вает государства-участни-
ки  «…никогда и ни при каких 
обстоятельствах не переда-
вать прямо или косвенно хи-

мическое оружие кому бы то 
ни было…»

Это не единичный случай 
применения Украиной неле-
тального химического ору-
жия. Ручные гранаты с хими-
ческими веществами раздра-
жающего действия, имею-
щие маркировку «Терен-6», 
были сброшены с украин-
ских БПЛА по позициям рос-
сийских войск 7 и 21 апреля 
2023 года.

31 января 2024 года по по-
зициям российских войск был 
применён неизвестный ток-
сичный химикат, действие 
которого привело к ожогам 
верхних дыхательных путей, 
тошноте и рвоте. По резуль-
татам исследований было 
установлено наличие ядови-
того вещества антрахинон, 
обладающего выраженным 
токсическим действием и 
вызывающего слепоту, на-
рушения функций печени и 
почек. В странах Евросоюза 
антрахинон запрещён вслед-
ствие его канцерогенного 
действия.

Ранее, 15 июня 2023 года 
в районе населённого пун-
кта Работино Запорожской 
области по российским воен-
нослужащим был применён 
беспилотник с пластиковой 
ёмкостью, содержащей смесь 
хлорацетофенона с хлорпи-
крином. Если первое соеди-
нение отнесено к химическим 
средствам борьбы с беспоряд-
ками, то хлорпикрин внесён 

в Список 3 КЗХО и запре-
щён к использованию даже в 
правоохранительных целях. 
Повторные случаи примене-
ния боеприпасов, снаряжён-
ных хлорпикрином, зафикси-
рованы в районе населённого 
пункта Работино 3 и 11 авгу-
ста 2023 года.

Таким образом, Украина 
при пособничестве стран 
Запада не ограничивает себя 
использованием химических 
средств нелетального дей-
ствия, активно применяя спи-
сочные химикаты.

Хотел бы обратить вни-
мание на заявление пред-
ставителей ВСУ о наличии в 
их распоряжении подобных 
соединений, включая ана-
логи боевого отравляющего 
вещества табун («Джи-Эй»), 
которое включено в Список 
1 Конвенции и использо-
валось фашистскими за-
хватчиками в годы Великой 
Отечественной войны.

Случаи применения ВСУ 
отравляющих веществ за-
фиксированы в отношении 
российских военнослужащих.

Приведу примеры.
19 августа 2022 года был 

применён токсичный хими-
кат, являющийся аналогом 
боевого отравляющего веще-
ства «Би-Зет», включённого в 
Список 2 Конвенции.

Аналогичное вещество 
было обнаружено 28 ян-

варя 2024 года в ходе опе-
ративно-розыскных меро-
приятий в схроне на терри-
тории города Мелитополя. 
Отравляющее вещество на-
ходилось во флаконах с над-
писью «Биоспорин» на укра-
инском языке.

8 и 16 февраля 2023 года 
зафиксированы случаи при-
менения синильной кисло-
ты с использованием бес-
пилотников.

ВСУ используют токсич-
ные соединения не только в 
ходе военных действий, но и 
для проведения террористи-
ческих актов.

По имеющейся информа-
ции, киевским режимом при 
содействии западных кура-
торов разрабатывается но-
вая тактика ведения боевых 
действий с использованием 
«особого химического пояса». 
Она предусматривает под-
рыв ёмкостей с синильной 
кислотой и аммиаком в ходе 
продвижения российских 
войск. С сентября по октябрь 
2023 года указанные химика-
ты были доставлены в рай-
оны городов Краматорска и 
Купянска, их планируется 

разместить вдоль автодорог 
и на основных транспортных 
развязках.

Предполагается, что 
такая тактика значитель-
но затруднит активность 
наступательных опера-
ций Вооружённых Сил 
Российской Федерации и 
предоставит Киеву дополни-
тельное время на подготовку 
оборонительных рубежей в 
Запорожской, Харьковской и 
Сумской областях.

О планах по крупномас-
штабному применению ток-
сичных веществ свидетель-
ствуют запросы Украины на 
поставку антидотов, проти-
вогазов и других средств ин-
дивидуальной защиты.

Обратите внимание на 
запрос украинского пост-
предства при ЕС к военному 
штабу Евросоюза о поставке 
ВСУ в 2024 году общевойско-
вых защитных комплектов и 
противогазов – по 283 тысячи 
изделий; защитных перчаток 
и противохимических паке-
тов – по 500 тысяч каждо-
го изделия. Запрашиваемая 
номенклатура также содер-
жит 150 тысяч комплектов 
антидотов и 20 тысяч тестов 
для оперативного выявле-
ния боевых отравляющих 
веществ.

В 2023 году страны 
НАТО уже поставляли на 

Украину средства индивиду-
альной защиты (более 55 ты-
сяч комплектов), антидоты 
от фосфорорганических от-
равляющих веществ (600 ты-
сяч ампул), а также препара-
ты для детоксикации иприта, 
люизита и производных си-
нильной кислоты (750 тысяч 
флаконов).

Очевидно, что запрашива-
емые Украиной объёмы чрез-
мерны для страны, в которой 
нет химического оружия.

Хотел бы отметить, что 
расследование всех указан-
ных инцидентов проводилось 
в соответствии с требовани-
ями ОЗХО с использовани-
ем полевых и стационарных 
лабораторий, позволяющих 
достоверно устанавливать 
тип химического соединения 
и страну-производителя.

В заключение хотел бы 
вернуться к сегодняшнему 
состоянию дел в ОЗХО.

Напомню, Организация 
состоит из основных орга-
нов – это Конференция го-
сударств-участников, Испо-
лнительный совет, а также 
Технический секретариат, в 
состав которого входят гене-
ральный директор, инспек-
торат, научные и техниче-
ские подразделения.

Несмотря на то, что де-
ятельность Организации 
предполагает равные пра-
ва участников, в ноябре 
2023 года впервые с момен-
та подписания Конвенции 
Российская Федерация 
была, по сути, выдавлена из 
состава Исполсовета ОЗХО. 
Вместо нас были введены 
Украина, Польша и Литва – 
страны, проводящие явную 
антироссийскую политику и 
никогда не имевшие хими-
ческого оружия. При этом 
Литва внесла заявку на уча-
стие в выборах за три часа до 
окончания срока её подачи.

Таким образом, была 
сформирована ещё одна 
международная площадка, 
деятельность которой полно-
стью контролируется США 
и используется ими для све-
дения политических счётов с 
неугодными странами.

Мы предполагаем, в ка-
ком направлении будет ор-
ганизована работа ОЗХО в 
отношении нашего государ-
ства.

Планируется, что по 
аналогии с расследованием 
Сирийского военно-хими-
ческого досье будет выне-
сено решение о поражении 
России в правах в качестве 
государства – участника 
Конвенции с лишением пра-
ва голоса, а также возмож-
ности избираться и занимать 
должности в составе соответ-
ствующих органов. В даль-
нейшем материалы о якобы 
«нарушениях» Российской 
Федерацией будут направ-
лены в Генассамблею и Совет 
Безопасности ООН, как это 
уже реализовано в отноше-
нии Сирии.

Информирую, что все 
имеющиеся в нашем распо-
ряжении документы, под-
тверждающие факты нару-
шений США и Украиной по-
ложений Конвенции о запре-
щении химического оружия, 
переданы в Следственный 
комитет Российской Феде-
рации для принятия процес-
суального решения».

Подготовил
Андрей ЯМШАНОВ.
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«УРАЛЬСКИЕ  ВОЕННЫЕ ВЕСТИ»!

 ВЫ ВСЕГДА БУДЕТЕ В КУРСЕ СОБЫТИЙ 

ЦЕНТРАЛЬНОГО ВОЕННОГО ОКРУГА
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Военная урналистика: 
предметн й раз овор

Вечер правильн  ударений

Соревну тся нармейц  

Кни и в дар

«Сила в правде» следует по стране
Тематический поезд Минобороны РФ отправился 

по городам России.

С целью противодейство-
вать искажению истории, про-
демонстрировать единство ар-
мии и общества, рассказать о 
боевых буднях и ратных под-
вигах военнослужащих, по-
казать достижения войск и  
флота Министерство обороны 
Российской Федерации запу-
стило тематический поезд под 
знаковым названием «Сила в 
правде».

Поезд отправился в пу-
тешествие по городам России 
от Москвы до Владивостока и 
преодолеет более 34 тысяч ки-
лометров пути. С 23 февраля по 
8 мая 2024 года на 75 железно-
дорожных станциях в 67 реги-
онах России пройдёт агитаци-
онно-пропагандистская акция 
Минобороны России с исполь-
зованием такого необычного 
эшелона.

«Примечательно, что ак-
ция стартует в знаменатель-
ную для нашей страны дату 
– День защитника Отечества. 
Этот праздник неразрывно свя-
зан с историей нашей страны. 
Он знаменует подвиги наших 
предков и современников, всех, 
кто своими делами, поступками, 
своей жизнью показал пример 
подлинного служения Родине», 
– отметил в своём выступлении 
заместитель министра обороны 
России – начальник Главного 
военно-политического управ-
ления ВС РФ генерал-полков-
ник Виктор Горемыкин на тор-
жественном митинге, посвя-
щённом началу акции.

Стоит подняться с платфор-
мы в вагон, и тебя переносит в 
другое время. История Великой 

Отечественной войны в фото-
графиях, военная форма тех 
времён, ордена, медали. . .  Это 
не просто экспонаты. Это то, что 
мы называем памятью поколе-
ний. То, что нам зримо может 
рассказать о героизме и муже-
стве, о подвигах наших дедов и 
прадедов.

А в вагоне «Юнармия» – 
берём пример с лучших» мож-
но наблюдать, как учатся стре-
лять в интерактивном лазер-
ном тире юнармейцы. Ребята – 
настоящие патриоты. Надежда 
нашей страны. В вагоне есть 
и зоны лектория, здесь мож-
но пройти интеллектуаль-
ные тесты, посоревноваться в 
настольных играх, испытать 
себя в конкурсах, например, 
на знание географии России. 
Здесь же размещён информа-
ционный стенд, посвящённый 
воспитанникам «Юнармии», 
которые успели проявить сме-
лость и героизм при выпол-
нении поставленных перед 
ними задач. Кстати, желаю-
щие также могут попробовать 
свои силы в сдаче норматива 
по сборке и разборке автомата 
Калашникова.

В составе поезда есть ва-
гоны с тематическими назва-
ниями. В вагоне «Этих дней не 
смолкнет слава» представле-
ны образцы вооружения и ма-
кеты боевой техники периода 
Великой Отечественной вой-
ны. В вагоне «Альянс обетован-
ный» можно детальнее узнать 
о преступных замыслах киев-
ского руководства по внедре-
нию идеологии нацизма. Есть 
и вагон с названием «Военная 

служба по контракту – вы-
бор сильных», экспозиция ко-
торого акцентирует внимание 
на значимости военной служ-
бы по контракту и призывает 
всех мужественных и сильных 
людей выбирать ратный путь 
служения Отечеству. В состав 
входят и вагоны, отражающие 
разнообразные аспекты воен-
ной деятельности: экспозиции 
Сухопутных войск, Воздушно-
десантных войск, Военно-
Морского Флота, Воздушно-
космических сил, Главного 
военно-политического управ-
ления ВС РФ, Департамента 
культуры Минобороны России, 
движения «Юнармия».

Во время остановок по-
езда на перронах будут орга-
низованы концерты агитбри-
гад, которые представляют 
лучшие творческие коллек-
тивы Министерства обороны 
РФ – артисты Центрального 
дома Российской армии имени  
М. В. Фрунзе, а также коллекти-
вы ансамблей песни и пляски во-
енных округов и флотов. Будут 
действовать мобильные пункты 
отбора на контрактную службу, 
а также можно будет попробо-
вать кашу, приготовленную на 
полевой кухне.

Дополнительно будут ор-
ганизованы работа молодёж-
ной дискуссионной площадки 
«Разговор о самом важном», 
мастер-классы от Студии во-
енных художников имени 
М. Б. Грекова, молодёжные 
акции «Письмо на фронт», 
«Рисунок на фронт», участие в 
которых поможет поддержать 
героев СВО письмами или ри-
сунками.

Даниил КОНСТАНТИНОВ.

Военный журналист под-
полковник запаса Валерий 
Амиров представил публи-
ке широкий спектр вопросов, 
затрагивающих сферу про-
фессиональной деятельно-
сти военных корреспонден-
тов. Разговор шёл об имидже 
Вооружённых Сил России в 

В клубе «Горький» Уральского федерального 

университета в Екатеринбурге состоялась 

лекция профессора департамента 

«Факультет журналистики» УрФУ, доктора 

филологических наук Валерия Амирова 

«Военная журналистика в России».

Увидел свет второй уральский сборник стихов 

«За ленточкой».

Коллектив библиотеки 

Дома офицеров 

Центрального военного 

округа передал несколько 

десятков книг для детей и 

юношества в библиотеку 

российской военной базы, 

дислоцированной 

в Киргизской Республике. 

Участники юнармейского 

движения города 

Белоярска и 

Белоярского района 

Ханты-Мансийского 

автономного округа 

приняли участие 

в спартакиаде.

обществе, образе армии, воен-
ных традициях, военно-патри-
отическом воспитании как объ-
ектах внимания военного жур-
налиста. Особо звучала тема 
батальной журналистики, об-
новлённой платформой для ко-
торой стали события новейшей 
истории.

В ближайшее время посыл-
ка с литературой будет достав-
лена на базу и пополнит фонд 
библиотеки соединения.

Руководство библиотеки 
российской военной базы об-
ратилось к начальнику Дома 
офицеров ЦВО и заведующей 
библиотекой с просьбой оказать 
помощь в пополнении литера-
турного фонда культурного уч-
реждения.  Сотрудники библио-
теки окружного Дома офицеров 
оперативно откликнулись на 
просьбу коллег и собрали пар-
тию книг для детей и юношества 
отечественных и зарубежных 
авторов. В составе отправляемой 
посылки – классические произ-
ведения, фантастика, фэнтези, 
историческая литература.

Кроме того, так как Дом 
офицеров ЦВО расположен в 
Екатеринбурге, то было при-
нято решение о передаче и 
нескольких книг легендарно-
го уральского писателя Павла 
Петровича Бажова.

Дарья УГЛИНСКИХ.

В Свердловской област-
ной научной библиотеке имени 
В. Г. Белинского в  Екатерин-
бурге прошла встреча авторов 
второго уральского сборника 
стихов про СВО «За ленточ-
кой. . .»  с читателями, курсан-
тами института МВД, студен-
тами, в которой приняли уча-
стие председатель Ассоциации 
писателей Урала Александр 
Кердан, писатели и поэты 
Андрей Расторгуев, Наталья 

Денисенко, Максим Сергеев 
и незаменимое «Офицерское 
трио» под руководством Юрия 
Куксина. Стихи, проникновен-
но исполненные Яной Чабан, не 
оставили собравшихся равно-
душными. Высокая патетика и 
духовность по-прежнему оста-
ются визитной карточкой этих 
встреч.

Андрей 
ЯМШАНОВ.

Следующий номер газеты «Уральские военные вести» выйдет 6 марта 2024 года.

Состязание прошло в од-
ном из городских спортивных 
центров.

В ходе состязания юнар-
мейцы продемонстрировали 

свои навыки по огневой, стро-
евой, физической и медицин-
ской подготовке, а также зна-
ния по истории России и реги-
она. По результатам проведён-
ной игры отличившиеся юные 
спортсмены были награжде-
ны грамотами и памятными 
подарками.

Региональный штаб юнар-
мейского движения уделяет 

большое значение патриоти-
ческому, спортивному и ин-
теллектуальному воспитанию 
юнармейцев. Для этого регу-
лярно на базе клубов и школ 
проводятся уроки мужества, 
спортивные, творческие и на-
учные мероприятия.

Николай 
НЕТУНАЕВ.




